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8,5 toneladas 
de maconha

Pesquisadores do Ipardes farão
pesquisa inédita em Umuarama
Moradores de 144 municípios, incluindo Umuarama, vão receber nesta 
semana, a visita de pesquisadores credenciados pelo Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Econômico e Social, o Ipardes. Esse mutirão faz parte 
dos trabalhos da Pesquisa por Amostra de Domicílios do Paraná - PAD-

-PR, iniciativa inédita, iniciada em março de 2025, para identificar o perfil 
socioeconômico dos paranaenses. Pela programação, 60 mil residências 
em todo território paranaense devem ser alvo do levantamento, com as 
entrevistas previstas para serem executadas até o final de julho.  
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Ação ambiental já tradicional em Umuarama foi confirmada na programação dos 70 anos da Capital da Amizade. 
Hoje (3), das 9h às 16h, será realizada mais uma edição da Campanha E-Lixo, uma parceria entre a Prefeitura, 
por meio da Secretaria Municipal do Meio Ambiente, e o Instituto Federal do Paraná, o IFPR. A ação visa recolher 
aparelhos, eletrodomésticos e equipamentos eletrônicos sem uso no sistema ‘drive thru’, com um ponto de en-
trega já conhecido da população – o espaço da feira de quarta-feira (4), na Avenida Dr. Ângelo Moreira da Fonse-
ca (ao lado do Estádio Lúcio Pipino). A Campanha conta com apoiadores importantes em sua realização, como 
Unipar, UniAlfa, IFPR e a Cooperuma. 

E-Lixo

O time masculino juvenil 
(sub-18), de Umuarama, 

foi o grande vencedor 
do Paranaense de 

Handebol, disputado 
no último domingo, 

1º. A partida final foi 
contra o Apucarana. Os 

umuaramenses receberam 
o troféu das mãos 

do prefeito Fernando 
Scanavaca.  
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Campeão  

Haddad diz que
vai antecipar
alternativa ao

aumento do IOF
l 2

STF lamenta o
“descaso” na

crise entre
Brasil e EUA

l 3

Asfalto Novo
é ampliado para
cidades com 100
mil habitantes

l 4

Começa o vazio
sanitário da

soja em quatro
regiões do PR

l 5

Municípios
correm risco
de ficar fora
do Fundeb
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Nublado com 
pancadas de chuva
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Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

Terçah
23 16 h

h
26 17

Quarta

h
Terçah

19 13 h
h

23 12

Quarta
Curitiba

Fases da lua
Crescente
03/06 - 00h41

Nova
25/06- 07h33

Minguante
18/06 - 16h20

Cheia
11/06 - 04h46

Sol Sol

Fernando Haddad diz que alternativa ao
aumento do IOF poderá ser antecipada

O ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, disse que as conversas com 
os presidentes das duas Casas legis-
lativas durante o fim de semana dei-
xaram a equipe econômica “muito 
confortável” para chegar a uma so-
lução estrutural visando o cumpri-
mento das metas fiscais tanto de 
2025 como dos anos seguintes.

A afirmação foi feita ontem (2) na 
chegada dele ao ministério, em meio 
a críticas vindas do mercado sobre a 
elevação de alíquotas do IOF para o 
crédito de empresas, para operações 
cambiais e para grandes investidores 
em previdência privada.

“Quero deixar claro que as con-
versas [neste fim de semana com os 
presidentes da Câmara e do Senado] 
evoluíram e nos deixaram, nós, aqui 
da Fazenda e da área econômica, 
muito confortáveis”, disse Haddad.

“Esse é o jogo que interessa 
ao país. Não simplesmente uma 
situação paliativa para resolver 
um problema de cumprimento da 
meta do ano, mas voltar para ques-
tões estruturais para dar conforto a 
qualquer governante. Tanto ao pre-
sidente Lula o ano que vem, como 
a quem for eleito o ano que vem, 
em uma perspectiva de mais longo 

Nublado com 
pancadas de chuva

prazo”, acrescentou.

ACOLHIMENTO
Segundo o ministro, tanto o pre-

sidente da Câmara dos Deputados, 
Hugo Motta; como do Senado, Davi 
Alcolumbre, passaram uma impres-
são “de acolhimento” ao que foi 
apresentado pela equipe econômica 
durante a reunião.

Ele elogiou as agendas das duas 
casas tanto para resolver problemas 
estruturais, como para avançar em 
reformas mais amplas.

Segundo o ministro, tanto Lula 
como os dois presidentes do Legisla-
tivo sabem da necessidade de se de-
bruçar sobre essas questões e tomar 
uma decisão antes do embarque de 
Lula para a França.

“Nós [da equipe econômica] já 
sabemos exatamente o que está 
na mesa. Vamos definir qual vai ser 
o recorte a ser feito nas medidas e 
apresentar para os três presidentes”, 
disse Haddad ao garantir que não 
abrirá mão de cumprir as metas es-
tabelecidas em comum acordo entre 
Executivo e Legislativo.  A expecta-
tiva do ministro é de que tudo seja 
resolvido muito rapidamente. 

“Ninguém está aqui querendo 
postergar. Aliás, eu disse [a Motta e 
Alcolumbre] que não preciso dos 10 

Transparência
Haddad lembrou que o gover-
no, desde sempre, defendeu a 
correção de “benefícios fiscais 

injustificados que ainda existem”. 
Essas isenções e benefícios 

fiscais a determinados setores 
somarão, segundo projeções da 
Receita Federal, R$ 800 bilhões 

em gastos tributários.
Haddad disse que a estratégia do 

governo federal é mostrar isso 
“de forma muito transparente”, 
colocando todas as informações 

disponíveis na internet. 
“Vocês conseguem fazer a con-
sulta até por CNPJ das empresas 

que estão deixando de pagar 
seus impostos”, observou 

o ministro.
Haddad disse que não faz parte 
dos objetivos do governo fazer 
uso de decretos para ampliar a 
agenda que está sendo posta.

“O decreto foi para resolver um 
problema pontual, distorções 
pontuais. Se nós ficarmos de 

decreto em decreto, não vamos 
fazer o que o país precisa, que é 
apontar um horizonte de médio 
e longo prazo de sustentabilida-

de”, explicou.

Resgate
Na quarta-feira (28), o governo anunciou o resgate de R$ 1,4 bilhão 
de dois fundos, o Fundo Garantidor de Operações (FGO) e o Fundo 
de Garantia de Operações do Crédito Educativo (FGEDUC), adminis-
trado pela Caixa Econômica Federal, para compensar a revogação 

de dois pontos do decreto que aumentou o IOF. A elevação de 
alíquotas do IOF para o crédito de empresas, para operações cam-
biais e para grandes investidores em previdência privada pretendia 
arrecadar R$ 20,5 bilhões neste ano para impedir a paralisação da 

máquina pública este ano. Com a retirada de dois pontos do decre-
to, a estimativa caiu para R$ 19,1 bilhões.

Previsões
Embora inicialmente o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 

tenha anunciado que a 
revogação parcial do decreto 

reduziria a arrecadação em R$ 
2 bilhões este ano, o secretário 
do Tesouro Nacional, Rogério 

Ceron, confirmou que o impacto 
será menor e ficará em R$ 

1,4 bilhão neste ano e R$ 2,8 
bilhões em 2026. Segundo ele, 
as projeções foram reduzidas 

durante o recálculo das medidas. 

dias de prazo, como foi dado na re-
união da semana passada”.

SOLUÇÕES ESTRUTURAIS
De acordo com Haddad, “sa-

bemos o que precisa ser feito, mas 
precisa tomar a decisão política do 
que será feito. Mas diante do que 
eu ouvi, acredito que essa semana 
a gente possa resolver e melhorar 
tanto a regulação do IOF [Imposto 
sobre Operações Financeiras] como 
as questões estruturais. Não dá para 
dissociar mais uma coisa da outra”.

Haddad reiterou a preferência 
“deste e de todos ministros da Fa-
zenda” por soluções estruturais. 

“Se o Congresso também está di-
zendo que prefere isso, por que eu 
vou dizer o contrário? É muito me-
lhor para o país soluções estruturais”, 
acrescentou.

“Se chegamos a uma boa defi-
nição, de 70%, 80% ou 90% daquilo 
que foi discutido, e se houver uma 
compreensão de avançar, acredito 
que teremos uma perspectiva muito 
mais sustentável, sem a necessidade 
de medidas apenas paliativas que, 
sabemos, que não seriam estrutu-
rais. Para nós, é muito melhor fazer 
as correções no atacado do que fazer 
no varejo”, argumentou o ministro.

Na avaliação do ministro, o que 
a Fazenda não pode fazer é perder a 
iniciativa de levantar essas discus-
sões consideradas tão relevantes. 

“Se deixarmos a acomoda-
ção falar mais alto, nós não vamos 
avançar. Nós abrimos uma excelente 
oportunidade de voltar a falar do 
que importa”, disse.

“[Queremos] fazer o debate vol-
tar à mesa porque, caso contrário, 
em vez de conseguirmos grau de in-
vestimento, vamos ficar patinando. 
As agências [de classificação de 
risco] reagem à capacidade de ini-
ciativa do país. Se elas percebem 
que o país deu uma parada e não 
está enfrentando os temas, elas tam-
bém param e esperam para ver o que 
acontece”, complementou.

MINISTRO manifesta conforto para 
implantar soluções estruturais

DIVULGAÇÃO

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.518,00 20% R$ 303,60

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % ABR MAI ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,43 - 2,48 5,53

IGP-M (FGV) 0,24 -0,49 0,74 7,02

IGP-DI (FGV) 0,30 - 0,90 8,11

Índice ABR MAI JUN

IGP-M (FGV) 1,0858 1,0850 1,0702

IGP-DI (FGV) 1,0857 1,0811 -

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 14,75%  | TJLP: 8,65%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2025:1ª parcela

vence em 30/12, ainda sem  juros Selic

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

27/4 a 27/5 0,6701 0,6701 0,1693

28/4 a 28/5 0,6721 0,6721 0,1712

1/5 a 1/6 0,6721 0,6721 0,1712

2/5 a 2/6 0,6721 0,6721 0,1712

3/5 a 3/6 0,6722 0,6722 0,1713

Ações % R$

Petrobras PN +0,58% 31,08

Vale ON +0,88% 52,56

ItauUnibanco PN -0,71% 37,15

Bradesco PN +0,25% 16,24

Azul PN +1,11% 0,91

Hapvida ON -1,75% 2,81

IBOVESPA: -0,18% 136.786 pontos

Iene 142,78

Libra est. 0,74

Euro 0,87

Peso arg. 1183,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,8% 5,6740 5,6750 -0,8%

PTAX  (BC) -0,3% 5,6931 5,6937 -0,3%

PARALELO -0,7% 5,5600 6,0000 -0,7%

TURISMO -0,7% 5,5600 5,9800 -0,7%

EURO +0,5% 6,5072 6,5085 +0,5%

R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.456,26 2.462,10 0,24 1,11 6,54

Oeste 2.506,26 2,512,87 0,26 1,12 6,83

Norte 2.406,25 2.411,80 0,23 -0,09 4,34

DÓLAR 02/06

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 02/06 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA JAN a DEZ 2025

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1984,00 

II R$ 2057,00 

III R$ 2123,00 

IV R$ 2275,00

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/25 a dez/25)

MAR ABR MAI
TJLP (%) 7,97 8,65 8,65

Sal. mínimo 1.518,00 1.518,00 1.518,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA jul/25 1.033,50 -8,25 -2,3%

FARELO jul/25 293,90 -2,40 -1,0%

MILHO jul/25 438,25 -5,75 -6,6%

TRIGO dez/24 539,00 5,00 -0,7%

SOJA 117,61 0,0% 2,2% 116,00

MILHO 53,98 0,0% -8,7% 53,00

TRIGO 79,80 0,0% -0,4% 80,00

BOI GORDO 301,33 0,2% -4,7% 290,00

SUINO 8,12 0,1% -2,5% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 02/06 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 02/06 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 02/06 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 127,00 0,0% 1,6%

SOJA Paranaguá 137,00 0,4% 3,0%

MILHO Cascavel 60,00 1,7% -6,3%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.518,00) 7,5%

De R$ 1.518,01 a R$ 2.793,88 9%

De R$ 2.793,89 a R$ 4.190,83 12%

De R$ 4.190,84 a R$ 8.157,41 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.518,00 5% R$ 75,90

Valor máximo R$ 8.157,41 20% R$ 1.631,48

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,72

Peso arg. R$ 0,005

R$1: 1.402,33 guaranis
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De quem é a bomba?
Integrantes do Palácio do 
Planalto acreditam que Lula 
deve ficar de fora da crise 
entre Executivo e Legislativo 
sobre o aumento do IOF. 
Ao menos, por enquanto, 
a defesa de auxiliares de 
Lula é para que ele deixe 
a solução para a crise nas 
mãos dos ministros da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
e de Relações Institucionais, 
Gleisi Hoffmann. A avaliação 
é de que, ao tomar a frente 
do debate, o presidente 
pode esvaziar o poder de 
negociação desses ministros. 
Esse receio se dá porque, 
desde o início do ano, Lula 
tem preferido concentrar 
contato junto à cúpula do 
Legislativo, em conversas 
reservadas e convites à 
viagens internacionais.

Alijados
A escolha, porém, provoca 
um custo político aos 
ministros que deveriam 
negociar agenda do governo 
com o Congresso e tem 
gerado insatisfação de 
líderes da base, que se 
sentem alijados do processo 
de tomada de decisão 
junto ao governo. Mesmo 
preocupado com a nova 
crise, Lula deu respaldo 
a Haddad para tomar a 
decisão final de manter ou 
recuar sobre o aumento do 

Ministros do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) relatam estar 
decepcionados com a conduta 
do Itamaraty diante das possí-
veis sanções do governo norte-
-americano contra autoridades 
brasileiras.

Nos bastidores da Corte, 
a avaliação é de que o minis-
tro das Relações Exteriores, 
Mauro Vieira, já deveria ter se 
manifestado contra as amea-
ças do governo do presidente 
Donald Trump.

A diplomacia, no entanto, 
tem optado pela cautela neste 
primeiro momento. Auxiliares 
do chanceler dizem que qual-
quer iniciativa mais enfática 
seria precipitada, uma vez que 
ainda não há medidas concre-
tas por parte dos Estados Uni-

dos.
Por outro lado, para o STF, 

a gravidade das declarações 
do secretário de Estado ameri-
cano, Marco Rubio, que admitiu 
a hipótese de aplicar sanções 
ao ministro Alexandre de Mo-
raes, já seria o suficiente para 
que o Itamaraty desse uma res-
posta pública.

Some-se a isso o anúncio 
de que os EUA vão restringir a 
entrada de estrangeiros que 
forem avaliados por Trump 
como “censores” de empresas 
ou cidadãos norte-americanos 
– uma crítica constantemente 
feita pelo governo e por con-
gressistas americanos a Moraes.

A insatisfação no Supremo 
cresceu ainda mais depois que 
Vieira desmarcou reuniões 

que teria na Corte para tratar 
do assunto.

Os ministros interpretaram 
o cancelamento como um “des-
caso” – ou, no mínimo, um sinal 
de que o caso não está rece-
bendo a atenção devida.

Na semana passada, em au-
diência na Câmara dos Deputa-
dos, Vieira disse que o interesse 
nacional dita as relações do 
Brasil com outros países e que 
os EUA não podem aplicar a 
chamada Lei Magnitsky – ponto 
de partida para as sanções a 
Moraes – fora do seu território. 

Nas interlocuções entre 
o Itamaraty e o Supremo, o 
chanceler tem reforçado esse 
entendimento e garantido aos 
ministros que a situação está 
sob constante monitoramento. 

 O líder do PT na Câmara 
dos Deputados, Lindbergh 
Farias (RJ), prometeu que en-
tregaria à Polícia Federal (PF) 
um dossiê contra o deputado 
licenciado Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP) devido à sua atuação 
nos Estados Unidos (EUA).

Lindbergh foi ouvido pela 
PF ontem (segunda-feira, 2) 
na primeira diligência do in-
quérito aberto no Supremo 
Tribunal Federal (STF) contra 
Eduardo, suspeito de articula-
ções com autoridades dos EUA 
para interferir em processos 
em curso na Corte.

A investigação foi instau-
rada a pedido da Procurado-
ria-Geral da República (PGR) e 
apura os crimes de coação no 
curso do processo, obstrução 
de investigação de organiza-
ção criminosa e tentativa de 
abolição violenta do Estado 
Democrático de Direito.

No pedido feito ao STF, o 
procurador-geral da República, 
Paulo Gonet, citou Lindbergh 
como autor de uma represen-
tação de teor semelhante con-
tra Eduardo. Por isso, sugeriu 
que o petista fosse ouvido.

A medida foi autorizada 
pelo relator, ministro Alexan-
dre de Moraes.

Cegonha Reborn
O prefeito do Rio de Janeiro, Eduardo Paes (PSD-RJ), vetou 

o projeto de lei do “Dia da Cegonha Reborn”, proposto 
pelo vereador Vitor Hugo (MDB). A data seria comemorada 

anualmente no dia 4 de setembro, segundo o texto. Em 
publicação ontem (2), nas redes sociais, Paes afirmou: 
“Com todo respeito, mas não dá”. Após a decisão do 

prefeito, o veto agora será analisado pelos vereadores. O 
assunto ganhou força e 

popularidade na internet 
nos últimos meses. O 
projeto, aprovado na 

Câmara Municipal do Rio 
de Janeiro no último dia 
7, previa reconhecer o 

trabalho de artesãs que 
criam os bonecos, que são 

chamadas de “cegonha 
reborn”.

Autoridade Climática
Prometida por Lula e considerada prioritária por Marina 
Silva, a criação de uma Autoridade Climática no governo 
perdeu força. Sequer deve sair do papel ao menos neste 

ano. A iniciativa, desenhada para reforçar o combate à crise 
climática e integrar a estratégia brasileira para a COP30, 

enfrenta resistências internas e dificuldades orçamentárias. 

IOF, por entender se tratar de 
um debate técnico, restrito à 
equipe econômica. Em meio 
a nova crise, Lula fez ontem 
(1) um gesto público a Hugo 
Motta (Republicanos-PB), 
ao dizer que o considera 
uma “novidade na política 
brasileira” e que a eleição 
de Hugo é “a demonstração 
de que, dentre tantas coisas 
ruins, começam a acontecer 
coisas boas”.

Apologia ao crime
O deputado federal Kim 
Kataguiri (União-SP), o 
deputado estadual Guto 
Zacarias (União-SP) e 
a vereadora Amanda 
Vettorazzo (União-SP) 
protocolaram ontem (2), uma 
representação no Ministério 
Público Federal (MPF) contra 
a “veiculação de conteúdos 
musicais com apologia ao 
crime”, incluindo aqueles 
produzidos pelos cantores 
MC Poze do Rodo e Oruam. 
A solicitação pede que a 
Justiça adote as providências 
para que as plataformas 
digitais, como Spotify, 
Deezer e YouTube, removam 
esse tipo de conteúdo. Os 
parlamentares destacaram 
também que pretendem 
ampliar a investigação para 
outras plataformas, com 
o objetivo de impedir a 
disseminação de músicas 
que atentem contra a ordem 
jurídica e o bem-estar social. 

Ministros do Supremo
lamentam “descaso”
na crise Brasil e EUA

Lindbergh prometeu entregar à PF
dossiê contra Eduardo Bolsonaro

O dossiê, segundo Lin-
dbergh, reúne evidências de que 
Eduardo se reuniu com repre-
sentantes do governo Donald 
Trump para discutir possíveis 
sanções a Moraes, que conduz 
a ação penal contra o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro por tenta-
tiva de golpe de Estado.

Além disso, serão compila-
das uma série de declarações 
públicas e postagens em que 
o próprio deputado licenciado 
admite sua atuação aguerrida 
nos EUA contra o Judiciário 
brasileiro.

“Não dá para aceitar que 
um deputado intimide auto-
ridades e tente impedir, com 
ameaça, o funcionamento 

pleno dos poderes constitu-
cionais”, escreveu Lindbergh 
ontem em suas redes sociais.

Ao pedir a abertura do in-
quérito, Gonet afirmou que 
Eduardo trem utilizado um 
“tom intimidatório” para ten-
tar atrapalhar o julgamento 
técnico do STF sobre o golpe 
– e que isso significa, na prá-
tica, um atentado ao funcio-
namento pleno dos poderes 
constitucionais.

Além de Lindbergh, a PF 
vai ouvir ainda nesta semana 
o próprio ex-presidente, já que 
ele seria o responsável finan-
ceiro pela permanência do 
filho nos EUA. Bolsonaro presta 
depoimento na quinta-feira. 
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LINDBERGH foi ouvido ontem pela PF na primeira diligência do inquérito aberto no 
Supremo Tribunal Federal (STF) contra Eduardo Bolsonaro
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 Um levantamento feito 
ontem (2) pela Secretaria de 
Estado da Saúde (Sesa) mostra 
que o Paraná registrou, desde 
o começo do ano e até agora, 
10.038 casos e 469 mortes de 
pacientes hospitalizados por 
Síndromes Respiratórias Agu-
das Graves (SRAGs). O trabalho 
evidencia que só na última se-
mana foram 783 casos e 33 
óbitos computados. Dentre 
os dados, 801 casos e 74 mor-
tes correspondem a SRAGs 
por Influenza.

Quando comparado ao 
mesmo período no ano pas-
sado, o número de casos au-
mentou 13%, saindo de 8.836 
para os atuais 10.038. Já com 

 O Governo do Estado am-
pliou o programa Asfalto Novo, 
Vida Nova para atender muni-
cípios de 50 mil a 100 mil habi-
tantes, beneficiando mais 14 
cidades paranaenses. A nova 
etapa foi anunciada ontem (2) 
pelo governador Ratinho Ju-
nior e envolve investimentos 
adicionais de R$ 580 milhões, o 
que permitirá a pavimentação 
de 426 quilômetros de vias ur-
banas, beneficiando cerca de 
1,3 milhão de pessoas.

Durante o evento, Ratinho 
Junior disse que o Asfalto Novo 
Vida Nova, que é coordenado 
pela Secretaria de Estado das 
Cidades (Secid), é o maior pro-
grama de pavimentação ur-
bana da América do Sul, com 
obras que impactam direta-
mente na qualidade de vida 
da população paranaense. 
“Com essa nova etapa, vamos 
chegar a pavimentar 100% das 
vias urbanas de 377 cidades do 
Estado, retirando a poeira e a 
lama das casas das pessoas”, 
afirmou.

O governador também 
destacou que o programa en-
volve a melhoria integral das 
condições de urbanização e, 
por consequência, a mobili-
dade das cidades. “Esse pro-
jeto não contempla apenas o 
asfalto, mas a instalação de 
galerias de águas pluviais para 
conservação do solo e de cal-
çadas com acessibilidade para 
dar segurança aos pedestres, 
as pessoas com deficiência, os 

Programa Asfalto Novo
é ampliado para cidades
com 100 mil habitantes

idosos e as mães que andam 
com crianças pequenas”, 
acrescentou. 

Outro reflexo direto do As-
falto Novo Vida Nova já sen-
tido nos municípios é a gera-
ção de empregos por meio da 
indústria da construção civil, 
fato lembrado pelo secretário 
estadual das Cidades, Guto 
Silva. “Esse é o um programa 
que atua como um importante 
vetor de empregos devido aos 
altos investimentos envolvi-
dos, e cujas melhorias nas con-
dições estruturais das cidades 
tem ajudado a reverter o fluxo 
migratório das metrópoles 
para as pequenas e médias ci-
dades do Paraná, conforme já 
comprovado no último Censo”, 
pontuou.

CIDADES
Os 14 municípios benefi-

ciados nesta nova etapa são 

Cambé, Campo Mourão, Cas-
tro, Cianorte, Fazenda Rio 
Grande, Francisco Beltrão, 
Irati, Paranavaí, Pato Branco, 
Piraquara, Rolândia, Sarandi, 
Telêmaco Borba e União da 
Vitória. A delimitação tomou 
como base os indicadores do 
Censo 2010 do IBGE, por isso 
algumas cidades que registra-
ram um aumento demográfico 
mais acentuado nos últimos 
anos também foram contem-
pladas.

Os projetos foram elabora-
dos a partir de um diagnóstico 
atualizado sobre as carências 
de pavimentação na malha 
urbana apresentado pelas 
prefeituras, o que permitiu que 
a equipe técnica da Secid di-
mensionasse o total de quilô-
metros a serem asfaltados em 
cada localidade, chegando ao 
cálculo de 426 novos quilôme-
tros de pavimentos.

Novos leitos
Na última semana, a Sesa autorizou a abertura de novos leitos para 
atender a crescente demanda relacionada a casos de internação por 
SRAGs. São 58 leitos nas regiões de Ponta Grossa, Curitiba e Foz do 

Iguaçu. As unidades estão divididas em 20 leitos de internação pediá-
trica no Hospital Infantil Waldemar Monastier (HIWM), em Campo Lar-
go; 13 leitos no Hospital do Coração Bom Jesus, em Ponta Grossa (10 
de enfermaria e 3 de UTI); 25 leitos pediátricos no Hospital Madre de 
Dio, em São Miguel do Iguaçu (15 de enfermaria e 10 de UTI infantil). 
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NOVA ETAPA do programa contará com mais R$ 580 milhões para pavimentação 
de 426 quilômetros de vias urbanas em 14 municípios de médio porte

Síndromes respiratórias já mataram 469 pessoas no PR
relação aos óbitos, foram 612 no 
mesmo período em 2024, o que 
indica uma redução de 23% com 
os atuais 469 deste ano.

Acompanhando a alta de-
manda, o Laboratório Central 
do Estado (Lacen/PR) registrou 
o maior número de exames 
processados em um único mês 
desde 2023. Foram 3.769 exa-

mes em maio (63% a mais que 
a média de 2,3 mil exames men-
sais), sendo 1.322 somente na 
última semana. Dentre as amos-
tras do mês, o Vírus Sincicial 
Respiratório (VSR) e a Influenza 
continuam predominando, 
num total de 51,52% das amos-
tras, sendo 25,68% para VSR e 
25,84% para Influenza. 

Parlamento 
Universitário
O Parlamento Universitário 
2025 inicia com um 
treinamento no dia 4 
de julho, no Plenário da 
Assembleia Legislativa 
do Paraná. As inscrições 
encerraram na segunda-
feira, dia 2. A novidade desta 
edição é a mentoria da OAB/
PR, com atividades práticas 
de 17 a 25 de julho.

Estrela da Itália
Cida Borghetti, primeira 
mulher a governar o Paraná, 
recebeu nesta sexta-feira 
(30) a Ordem da Estrela 
da Itália, uma das mais 
altas honrarias do governo 
italiano. A cerimônia 
ocorreu na Capela Santa 
Maria, em Curitiba, durante 
as comemorações do Dia 
da República Italiana. A 
homenagem reconhece 
sua atuação na promoção 
das relações culturais e 
institucionais entre Brasil e 
Itália.

Queijos do Paraná
O Parmesão Gold, da 
Frimesa de Marechal 
Cândido Rondon, foi eleito 
o melhor queijo do Prêmio 
Queijos do Paraná 2025. 
A premiação ocorreu no 
Museu Oscar Niemeyer, 
em Curitiba, e consagrou 
65 queijos com medalhas. 
No total, dez produtos 
receberam a medalha super 
ouro.

Queijos do Paraná II
O Prêmio Queijos do Paraná 
2025 bateu recorde com 
515 produtos inscritos de 
76 municípios. A iniciativa 
valoriza a cadeia produtiva 
do leite no Estado, segundo 
maior produtor nacional. 
Além da premiação, o evento 
contou com minicursos e 
palestras sobre gastronomia 
e mercado.

Inverno 2025
O inverno de 2025 será mais rigoroso, com temperaturas 

abaixo da média, segundo o Climatempo. No Paraná, o frio 
chegou antes do solstício, com mínimas de 2ºC em Palmas 
e General Carneiro. Duas novas ondas de frio são previstas 

para junho, elevando o risco de geadas.

Ganhando o Mundo
Estão abertas até 15 de 
junho as inscrições para 
o Programa Ganhando o 
Mundo da Ciência, com 
três vagas para mobilidade 
acadêmica na Universidade 
de Wageningen, na Holanda. 
As oportunidades são para 
estudantes de graduação, 
doutorado e pós-doutorado 
no Departamento de 
Agrotecnologia e Ciência 
Alimentar. A iniciativa resulta 
de acordo entre a Fundação 
Araucária e a universidade 
holandesa.

Tecnologia
A Jovi, maior marca chinesa 
de celulares, iniciou neste 
domingo (1º) as vendas no 
Brasil com os modelos V50 
5G e V50 Lite 5G. A produção 
ocorre na Zona Franca de 
Manaus, em parceria com a 
GBR, e mantém colaboração 
com a Zeiss para tecnologia 
óptica. Os aparelhos contam 
com recursos avançados 
de câmera e inteligência 
artificial.

Meta
A Meta planeja substituir 
90% da revisão de produtos 
por inteligência artificial, 
segundo documentos 
internos divulgados pela 
NPR. A automatização visa 
acelerar lançamentos, mas 
preocupa funcionários sobre 
a eficácia da IA em proteger 
adolescentes.

Assistente virtual
A partir de 2 de junho, a 
Receita Federal lança o 
Chatbot CPF, que auxiliará 
usuários em serviços como 
emissão, regularização 
e consulta do CPF. A 
ferramenta integra o 
assistente virtual Leo e 
estará disponível 24h no 
site da Receita. O objetivo 
é agilizar e facilitar o 
atendimento online.
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 A Copel e a Eletrobras 
concluíram uma operação de 
troca de ativos, formalizando 
a transferência para a com-
panhia paranaense dos 49% 
da participação da Eletrobras 
CGT Eletrosul na Usina Hidrelé-
trica Jayme Canet Junior, co-
nhecida também como Usina 
Mauá.

Instalada no Rio Tibagi, nos 
municípios de Telêmaco Borba 
e Ortigueira, Mauá está em 
operação desde 2012, com 363 
megawatts de potência, capa-
cidade suficiente para aten-
der ao consumo de 1 milhão 
de pessoas. A Copel já detinha 
51% de participação no em-
preendimento e era responsá-
vel pela operação da unidade.

“Estamos assumindo 100% 
de uma usina que tem grande 
importância para o Paraná e 
para o sistema elétrico brasi-
leiro. É a maior hidrelétrica da 
Bacia do Rio Tibagi e da região 
Central do Estado e conta com 
um reservatório que desem-
penha papel fundamental no 
armazenamento de água para 

 Começou ontem (segunda-
-feira, 2), o período de vazio sa-
nitário da soja para as regiões 
Norte, Noroeste, Centro-Oeste e 
Oeste do Paraná, que integram 
a Região 2 do escalonamento 
definido pelo Ministério da 
Agricultura e Pecuária (Mapa). A 
medida segue até 31 de agosto, 
com a liberação para o plantio 
da oleaginosa a partir de 1º de 
setembro de 2025, encerrando-
-se em 31 de dezembro.

Durante o vazio sanitário, 
é proibido cultivar ou man-
ter plantas vivas de soja no 
campo. A medida visa evitar 
que a planta se torne hospe-
deira do fungo causador da 
ferrugem-asiática (Phakopsora 
pachyrhizi), principal doença 
da oleaginosa, devido à sua 
severidade, facilidade de dis-
seminação, custo elevado de 
controle e potencial de reduzir 
a produtividade das lavouras.

No Paraná, os períodos do 
vazio sanitário foram escalona-
dos em três etapas, conforme os 
diversos microclimas do Estado. 
A definição foi feita pelo Minis-
tério da Agricultura e P ecuária 
(Mapa), com o objetivo de esta-

Casa Fácil
As 31 famílias que são 
as novas moradoras do 
Residencial Novo Bem 
Ville, em Paranavaí, foram 
beneficiadas com subsídios 
de R$ 20 mil do Programa 
Casa Fácil Paraná, do Governo 
do Estado, para redução da 
entrada dos financiamentos. 
Entregue na última semana, o 
empreendimento é resultado 
do trabalho conjunto da 
Cohapar, Caixa Econômica 
Federal e iniciativa privada. 
O investimento foi de 
R$ 5,4 milhões.

 
Custeio
Através da Cohapar, o governo 
do PR repassou R$ 620 mil 
para ajudar no custeio do 
valor de entrada dos imóveis. 
O programa é destinado às 
pessoas com renda de até 
quatro salários mínimos e 
inscritas no Programa Casa 
Fácil Paraná. Além do auxílio 
estadual, os compradores 
também conseguem 
descontos por meio do 
programa federal Minha Casa, 
Minha Vida e podem utilizar 
o FGTS para abatimento 
do saldo financiado junto 
à Caixa Econômica, o que 
garante prestações ainda 
mais em conta. Graças a 
essas condições especiais, os 
proprietários pagarão parcelas 
mensais reduzidas, com 
valores a partir de R$ 570, e os 
contratos podem ser quitados 
em até 30 anos.

Começa o período de vazio sanitário da
soja no Norte, Noroeste, Centro-Oeste

belecer os períodos mais ade-
quados para o plantio e reduzir 
a propagação do fungo.

ADAPAR
A Agência de Defesa Agro-

pecuária do Paraná (Adapar), 
vinculada à Secretaria estadual 
da Agricultura e do Abasteci-
mento, é responsável pela fis-
calização em todo o território 
paranaense, devendo aplicar 
as penalidades previstas em 
legislação aos produtores que 
não fizerem a erradicação das 
plantas vivas de soja durante 
o período do vazio sanitário. 
Também cabe à autarquia o 
controle e cumprimento das 
datas para a janela de plantio 
da cultura no Estado.

O Departamento de Sani-
dade Vegetal da Adapar (DESV) 
reforça que é importante que 
todos os agricultores adotem 
esse cuidado em suas proprie-
dades. A agência destaca que a 
medida sanitária somente será 
efetiva com o monitoramento 
de todos os locais que possam 
conter plantas vivas de soja e 
a eliminação imediata caso al-
guma seja detectada. 

 GILSON ABREU/AEN

Regiões e datas
A Portaria n.º 1.271, de 30 de abril de 2025, da Secretaria de 

Defesa Agropecuária do Mapa, estabelece as normas para o vazio 
sanitário da soja. Na Região 1, que abrange os municípios do Sul, 
Leste, Campos Gerais e Litoral do Paraná, o vazio sanitário inicia 

em 21 de junho e segue até 19 de setembro. O plantio poderá ser 
realizado de 20 de setembro de 2025 até 20 de janeiro de 2026. 
Região 2, que abrange Norte, Noroeste, Centro-Oeste e Oeste do 
Paraná, começa em 02 de junho e segue até 31 de agosto, com 
semeadura a partir de 1º de setembro e se encerrando em 31 
de dezembro. Na Região 3, que compreende os municípios do 

Sudoeste do Estado, o vazio sanitário começa em 12 de junho e 
termina em 10 de setembro. A semeadura está autorizada entre 

11 de setembro e 10 de janeiro de 2026.

geração de energia e na regu-
larização das vazões. Contribui 
tanto para atenuar os impac-
tos de estiagens prolongadas 
quanto para minimizar os 
efeitos das cheias”, destaca o 
presidente da Copel, Daniel 
Slaviero.

Com o fechamento do ne-
gócio, na sexta-feira (30), a 
Copel assume também os 

49,9% da Eletrobras na em-
presa Mata de Santa Genebra, 
que detém a concessão de 887 
km de linhas de transmissão 
de energia e uma subestação 
de grande porte em São Paulo, 
onde a companhia já tem equi-
pes próprias atuando na ma-
nutenção de instalações que 
compõem o Sistema Interli-
gado Nacional.

Como contrapartida, a 
Copel transfere para a Eletro-
bras a totalidade da Usina Hi-
drelétrica Colíder, localizada 
em Nova Canaã do Norte (MT). 
A operação envolveu, ainda, 
o pagamento em caixa de R$ 
196,6 milhões para a Eletro-
bras, já considerados todos os 
ajustes previstos no contrato, 
incluindo geração de caixa dos 
ativos e recebimento de divi-
dendos.

Com isso, o valor total do 
desembolso da companhia 
atinge os R$ 365 milhões esti-
pulados inicialmente. As mu-
danças de titularidade dos 
ativos serão formalizadas por 
meio da assinatura de aditivos 
aos contratos de concessão de 
cada uma das instalações.

“Essa reestruturação que es-
tamos fazendo na base de ativos 
da Copel busca simplificar a es-
trutura operacional e adminis-
trativa, concentrando as equipes 
nos locais onde a empresa tem 
atuação mais relevante, propor-
cionando maior eficiência”, ex-
plica Slaviero.

Notas

MEDIDA SEGUE até 31 de agosto e 
neste período é proibido cultivar ou manter 
plantas vivas de soja no campo
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COPEL detém a concessão de 887 km de linhas de transmissão de 
energia e uma subestação de grande porte em São Paulo

Copel assume Usina Mauá após negocio com a Eletrobras
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O Paraná atingiu um marco 
inédito na luta pelos direitos 
das mulheres: a instalação da 
200ª Procuradoria Especial da 
Mulher. Com isso, o Estado se 
consolida como líder nacional 
em número de unidades mu-
nicipais voltadas à defesa e ao 
acolhimento do público femi-
nino. Para a deputada estadual 
Cloara Pinheiro (PSD) que está 
à frente da Procuradoria Espe-
cial da Mulher da Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
celebra essa expansão histó-
rica.

“Atingir 200 municípios é 

uma vitória para todas nós. 
O segredo desse crescimento 
é o carinho, o acolhimento 
e o olho no olho. É estar pró-
xima das pessoas, escutando e 
agindo com responsabilidade e 
amor”, afirma Cloara, que assu-
miu a Procuradoria em 2023 e 
seguirá até o final de 2026.

Os municípios de Luiziana 
(199ª) e Indianópolis (200ª) 
foram os mais recentes a ade-
rirem ao programa, que visa 
proteger, orientar e dar voz 
às mulheres em situação de 
vulnerabilidade. Para Cloara 
Pinheiro, cada nova unidade 

representa mais do que um 
número: é um avanço concreto 
rumo a uma sociedade mais 
justa e igualitária.

“Assumi essa missão com 
muito amor, e cada nova Pro-
curadoria instalada é uma 
resposta à necessidade real 
das mulheres nos municípios. 
Agradeço muito ao presidente 
Alexandre Curi que acredita 
no nosso trabalho e incentiva 
muito o trabalho da Procura-
doria. Nossa meta agora é estar 
presente em todos os 399 mu-
nicípios do Paraná”, afirma a 
deputada.

 O Tribunal de Contas do 
Estado (TCE-PR) está mobili-
zando os conselhos de Educa-
ção e do Fundeb dos municí-
pios paranaenses que ainda 
apresentam pendências na 
remessa de dados obrigató-
rios ao Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE). A regularização 
é necessária para habilitação 
deles à Complementação VAAT 
(Valor Anual Total por Aluno) 
do Fundo de Manutenção e 
Desenvolvimento da Educa-
ção Básica e de Valorização 
dos Profissionais da Educação 
para o exercício de 2026.

Na região Noroeste do Es-
tado, os municípios de Cru-
zeiro do Oeste e Tuneiras do 
Oeste estão na lista.

A mobilização dos conse-
lhos se soma aos alertas emi-
tidos às prefeituras inadim-
plentes pela Coordenadoria 
de Atendimento ao Jurisdi-
cionado e de Controle Social 
(CACS) do TCE-PR. O prazo 
para a regularização das pen-
dências é o próximo dia 31 de 
agosto. Na última atualização 
mensal, realizada em maio, 76 
municípios paranaenses ainda 
não haviam regularizado a si-
tuação. No primeiro alerta, 
emitido pelo Tribunal no iní-
cio de maio, esse número era 
de 115 municípios.

Se não forem regulariza-
das até 31 de agosto, as pen-
dências impedirão o acesso à 
complementação da União ao 

TCE mobiliza conselhos
na tentativa de evitar a

perca da verba do Fundeb

Fundeb – o que poderá repre-
sentar perda de até 10,5% da 
receita total do fundo em 2026 
para os entes afetados. “Esta-
mos informando os conselhos 
municipais da área da educa-
ção para estimulá-los a promo-
ver ações junto aos gestores 
locais, cobrando providências 
imediatas para a regularização 
da situação”, afirma o auditor 
de controle externo Luiz Hen-
rique Xavier, coordenador da 
CACS. A ação junto a municí-

NA REGIÃO Noroeste do Estado, os municípios de Cruzeiro do Oeste e 
Tuneiras do Oeste estão na lista de inadimplentes 

 Renúncia de receita
A complementação é uma transferência da União para estados e 
municípios com VAAT abaixo do mínimo nacional, para assegurar 
um investimento mínimo por aluno nas redes públicas de ensino. 
É uma fonte vital de financiamento, principalmente nos municí-
pios com menor capacidade arrecadatória. A falta de envio das 

informações exigidas viola o parágrafo 4º do artigo 13 da Lei que 
regulamentou o Fundeb. Esse artigo condiciona o repasse à correta 

e tempestiva prestação das informações de gestão educacional.
Para estar habilitado ao recebimento da Complementação VAAT, 
o município deve promover duas ações: transmitir ou retificar a 
matriz de saldos contábeis de 2024. Além do possível prejuízo 

financeiro aos municípios e do comprometimento ao direito da 
população à educação, o TCE-PR destaca que a omissão em atuali-
zar as informações poderá configurar renúncia indevida de receita, 
com impactos na Prestação de Contas Anual (PCA) dos prefeitos e 

no cumprimento de metas educacionais.

Condição
O TCE-PR ressalta que a 

habilitação não garante o 
recebimento automático 

da complementação, mas é 
condição indispensável para 
a inclusão do município no 

cálculo do VAAT. A análise de-
finitiva dos entes habilitados 
será realizada na data-base 
de 31 de agosto de 2025. 

Paraná alcança marco histórico
com 200 Procuradorias da Mulher

pios e conselhos cumpre as di-
retrizes do TCE-PR de atuação 
preventiva e fortalecimento do 
controle social. 

TCE-PRDia do Fora!
O dia 30 de todo mês virou o do Terror para funcionários 

da Eletrobras. É a data escolhida pela direção para 
anunciar demissões a rodo, a lista de quem aceitou o 
Plano de Demissão Voluntária – muito criticado pelos 
servidores por baixos valores de prêmios e perda de 

direitos trabalhistas. Ontem, sindicatos protestaram em 
frente à sede no Rio de Janeiro. 

Mais funcionários foram demitidos 
na Chesf há dias, e não apenas os 

deficientes. A empresa informa que 
tem contratado mais gente. Para 
os sindicalistas, são pessoas sem 

experiência necessária para 
os cargos. 

Todos em casa
Não deve prosperar a 
iniciativa do deputado 
Lucas Redecker (PSDB-RS), 
que consultou a ONU sobre 
possível descumprimento 
pelo Brasil da Convenção 
Universal dos Direitos 
Humanos, pelo asilo à 
Nadine Heredia, a ex-
primeira dama do Peru que 
fugiu para cá, condenada 
por corrupção no país 
vizinho. É que caberá ao 
Secretário-Geral da ONU, 
Antonio Guterres, emitir 
um parecer. Ele é aliado de 
Lula da Silva. 

Sozinho na vitrine
Com 53 anos de Itamaraty, 
Mauro Vieira se manteve 
frio durante as 6h32 
que durou a audiência 
pública da Comissão de 
Relações Exteriores da 
Câmara, na última quarta 
(28). Também não se 
incomodou com os pedidos 
de demissão e deixou 
claro que não se incomoda 
com Celso Amorim 
mandando no MRE. Por 
outro lado, chamou a 
atenção o abandono 
do ministro. Deputados 
governistas combativos não 
apareceram.

Dança das cadeiras
Orlando Leite Ribeiro, 
ex-secretário de Relações 
Internacionais da então 
ministra da Agricultura, 
Tereza Cristina, deixará 
o cargo de embaixador 
na Espanha para chefiar 

a Embaixada do Brasil 
na República Tcheca. Ele 
tentou se segurar no cargo, 
mas pesou contra o fato 
de ter sido indicado no 
Governo Bolsonaro. Para 
Madri, uma das Embaixadas 
mais cobiçadas, foi indicado 
o ex-chanceler Luiz Alberto 
Figueiredo. 

Acorda, Anvisa!
Uma adolescente de 15 
anos morreu dia 28, em 
Brasília, por complicações 
pelo uso de cigarro 
eletrônico. A Anvisa 
trava o debate junto às 
fabricantes, e o Brasil está 
no atraso sobre o assunto. 
Os produtos piratas 
negociados no País têm 
dezenas de substâncias 
cancerígenas que o vape 
regulado não leva. Fumar 
o pirata hoje é quase como 
fumar uma pedra de crack 
– com a diferença de que o 
resultado é mais lento. 

Por enquanto...
A cisma do presidente 
Donald Trump com a 
Harvard University por 
causa do grande número 
de estudantes chineses 
não é de hoje. Anos atrás, 
a então embaixadora da 
China visitou o presidente 
da Uni, e ele se vangloriou 
de receber centenas de 
estudantes do país asiático 
ao citar que Harvard está 
na vanguarda do ensino. 
Ela o cortou, ríspida: “Por 
enquanto...”. Um brasileiro 
presenciou a cena e contou 
à Coluna. 
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O Governo do Paraná de-
finiu o consórcio vencedor 
da licitação para implantar 
as novas Centrais de Atendi-
mento ao Cidadão no Estado. 
O Consórcio CIX Experience 
Paraná obteve a melhor pon-
tuação nos critérios técnicos e 
de preço, além de ter sido ha-
bilitado na Prova de Conceito 
– etapa que comprova a capa-
cidade do grupo em atender 
todas as exigências estabele-
cidas no edital. O processo que 
confirma o vencedor foi homo-
logado e segue agora para assi-
natura do contrato, o que deve 
acontecer na próxima semana.

O Consórcio CIX Experience 
Paraná é formado pelas em-
presas Cix Citizen Experience 
S/4, Quipux S.A.S do Brasil e 
Urban Participações Ltda.

Com investimento previsto 
de R$ 871,3 milhões ao longo 
de cinco anos, o consórcio terá 
a responsabilidade de implan-
tar, operar e manter 20 unida-
des físicas em cidades-polo 
do Paraná, com a proposta de 
oferecer um novo padrão de 
atendimento ao cidadão. O 
modelo proposto prevê custo 
de R$ 27,07 por atendimento, 
valor inferior ao apresentado 
pelos demais concorrentes.

“O potencial econômico fica 
ainda mais claro quando pen-
samos a longo prazo. Vamos 
sair de um custo médio atual 
de R$ 88 por atendimento, 
para uma redução de quase 
70% (R$ 27,07). Dessa forma, 
em cinco anos, o Estado pode 
chegar a economizar mais de 
R$ 2 bilhões. São recursos que 
voltam para os cofres públi-
cos e podem ser aplicados nas 
melhorias de serviços e novos 
projetos”, explica o superinten-
dente de Governança de Servi-
ços e Dados, Leandro Victorino 
de Moura.

As centrais terão capaci-
dade de realizar 7 milhões de 
atendimentos anualmente, ou 
cerca de 27 mil atendimentos 
por dia. Inspirado em experiên-
cias bem-sucedidas, o projeto 
paranaense vai centralizar em 
um só local diversos servi-
ços públicos estaduais, como 
emissão de documentos e al-
varás, além de oferecer infor-
mações sobre programas e 
ações do Governo.

As Centrais funcionarão de 
segunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h, em estruturas que vão 
seguir um modelo padronizado 
para garantir a qualidade e o 
conforto na oferta do serviço.

Definida empresa responsável por operar
a Central de Atendimento em Umuarama

“Foi um processo que se-
guiu todas as etapas previstas 
na nova lei de licitações que, 
por exemplo, exige um estudo 
técnico preliminar detalhado, 
com identificação dos poten-
ciais e desafios, porque quería-
mos entregar o melhor modelo 
aos paranaenses. É um passo 
importante para aproximar os 
serviços da população e, acima 
de tudo, facilitar a vida do pa-
ranaense”, diz o secretário da 
Administração e da Previdên-

cia, Luizão Goulart.

ETAPAS
A implantação será reali-

zada em etapas, com prazos 
máximos de 6, 9 e 12 meses 
após a assinatura do contrato. 
A primeira fase contemplará a 
Administração Central, a Uni-
dade de Digitalização dos Ser-
viços e as unidades de Curitiba 
(Centro e Pinheirinho), Foz do 
Iguaçu, Londrina, Maringá, 
Ponta Grossa e São José dos 

Pinhais.
Na segunda etapa, entram 

em operação as Centrais de 
Araucária, Campo Mourão, 
Cascavel, Colombo, Curitiba 
(Boa Vista), Guarapuava e Pa-
ranaguá. A última fase será de-
dicada às unidades de Apuca-
rana, Arapongas, Campo Largo, 
Pinhais, Toledo e Umuarama. 
Os imóveis a serem utilizados 
nas unidades poderão ser de 
propriedade do consórcio ou 
alugados, desde que previa-
mente aprovados pelo Go-
verno do Estado, com base em 
critérios como acessibilidade e 
adequação dos espaços.

A segurança dos dados dos 
usuários está garantida por 
contrato, que exige do consór-
cio o cumprimento rigoroso da 
Lei Geral de Proteção de Dados 
(LGPD). Todo o tratamento de 
informações será restrito à 
execução dos serviços contra-
tados, com o uso de ferramen-
tas para evitar vazamentos ou 
acessos indevidos, e qualquer 
compartilhamento com tercei-
ros dependerá de autorização 
do Governo.
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A Central do Cadastro Único 
de Umuarama não fecha mais 
em horário de almoço desde 
ontem (segunda-feira, 2). 
Com a mudança, a equipe vai 
atende agora em período inte-
gral, das 8h às 17h30.

Parte integrante da Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social, a central atende famí-
lias que desejam participar dos 
programas sociais oferecidos 
tanto pelo governo municipal, 
quanto pelo estadual e federal.

Na esfera municipal, o ca-
dastro para castração de ani-
mais domésticos (Programa 
Melhor Amigo) e a inscrição 
para programas e sorteios 
habitacionais exigem partici-
pação no CadÚnico. “Normal-
mente é necessário apresentar 
a folha-resumo do programa, 
que também conta pontos no 
Sistema Fila Única, da educa-
ção infantil”, explica a coor-

denadora do Cadastro Único 
no município, Tania de Souza 
Marques.

O cadastro é necessário, 
também, para programas 
estaduais como o Leite das 
Crianças e o Cartão Comida 
Boa, para federais como o Pro-
grama Bolsa Família (PBF) e o 
Programa Pé de Meia. “Aqui na 
central, fazemos atualizações 
de dados e a inclusão de novos 
cadastros”, acrescenta Tania.

NÚMEROS
O atendimento prestado 

pela central conta com núme-
ros bastante expressivos. São 
atendidas em média 500 famí-
lias por mês, com atualização 
cadastral e inclusão de novos 
cadastros. Umuarama conta 
hoje com 17.047 famílias ca-
dastradas, das quais 4.759 re-
cebem benefício do Programa 
Bolsa Família. 

 A importância do diálogo 
e a integração das políticas 
públicas pautaram a primeira 
reunião da Câmara Interseto-
rial de Segurança Alimentar e 
Nutricional (Caisan) de Umua-
rama, com a presença de se-
cretários municipais, servido-
res técnicos das secretarias.

Durante o encontro, reali-
zado na Sala de Reuniões do 
gabinete do prefeito, foram 
abordados temas como a ne-
cessidade de articulação entre 
os diferentes setores que com-

Central do Cadastro 
Único passa a atender sem 

intervalo para almoço

COM INVESTIMENTO previsto de R$ 871,3 milhões ao longo de cinco anos, o Consór-
cio CIX Experience Paraná vai operar 20 unidades físicas em cidades-polo do Estado

Câmara intersetorial discute
segurança alimentar e nutricional

põem a segurança alimentar e 
a implementação de estraté-
gias para enfrentar os desafios 
locais.

Os participantes destaca-
ram a relevância de um es-
paço de diálogo e deliberação 
que permita a construção de 
um plano efetivo e inclusivo 
para a segurança alimentar e 
nutricional em Umuarama. A 
câmara intersetorial é com-
posta por representantes das 
secretarias municipais de Agri-
cultura, Assistência Social, 

Educação, Saúde e Indústria, 
Comércio e Turismo.

A reunião teve a participa-
ção dos secretários municipais 
Geraldo Remor Pikler (Agricul-
tura), Junior Ceranto (Indús-
tria, Comércio e Turismo) e 
Maria Luiza Bertoco (Assistên-
cia Social), além dos coordena-
dores do Restaurante Popular, 
Alexandre Maroto, e do Banco 
de Alimentos, a nutricionista 
Huana da Silva de Godoi, além 
de servidores das secretarias 
envolvidas.

 

DURANTE o encontro foram abordados temas como a necessidade de articulação entre os setores que compõem a segurança alimentar
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“Acorda, corre, entrega. Responde, finge, repete. Dias cheios, 
cabeça vazia. O automático virou estilo de vida. E a gente só 
percebe quando para… e não sabe mais quem é sem pressa. 

Respira e boa semana.” (Update)

 PODER
O Prêmio Sebrae Mulher de Ne-
gócios 2025 está com inscrições 
abertas até o dia 15 de junho. A 
iniciativa reconhece e celebra 

mulheres empreendedoras que 
fazem a diferença no cenário 

empresarial brasileiro. As parti-
cipantes podem se inscrever em 

cinco categorias. Se você conhece 
uma mulher empreendedora que 
merece esse destaque, indique, 

compartilhe ou inscreva-se!

 
MÉDICOS

Saiu na Folha de São Paulo, uma 
matéria que mostra um  levan-

tamento do CFM que revela que 
a cada duas horas um médico 
é vítima de violência no Brasil, 

expondo grave crise no sistema 
de saúde. Os dados alarmantes 
demonstram deterioração das 

condições de trabalho médico e 
necessidade urgente de medidas 
de proteção aos profissionais de 

saúde. Excelente matéria com 
dados e depoimentos.

 
ALERTA?

A embaixada americana fez 
recomendações a turistas que 

visitarem o Brasil e apontou 
risco elevado de sequestros. O 
aviso também cita a presença 

“generalizada” do crime 
organizado e desaconselha visitas 
a favelas e regiões do DF. Crimes 
violentos são destacados como 

recorrentes em áreas urbanas, de 
dia e de noite.

 

Boas Vindas à 
Carla Frasquette! 
A empresária Carla Regina 
Moreira Frasquete Antunes 
assume nesta noite (3), às 
19h30  no Centro de Eventos,  
a presidência da Associação 
Comercial, Industrial e Agrícola 
de Umuarama (Aciu) para o 
triênio 2025/2028.  A chapa 
“Construindo o Amanhã” será 
empossada -, e é composta por 
líderes de destaque do setor 
empresarial da cidade. 
  Empresária de sucesso,  Carla 
Regina Moreira Frasquette 
Antunes,  proprietária, líder 
e gestora do Roma’s Hotel  
está prestes a acrescentar a 
seu currículo de jornalista, 
coach e  programadora em 
neurolinguística, o cargo de 
Presidente da ACIU, aliás, muito 
merecedora desta liderança. 
Ela tem em seu  excelente 
currículo os  requisitos 
em  gestão, planejamento 
estratégico, desempenho 
organizacional, trajetória e 
ascensão profissional. Gestão e 
liderança humanizada formam 
o seu diferencial. Destaque 
também para o seu trabalho na 
diretoria da ACIU,  Conselho da 
Mulher Empresária, a Câmara 
da Mulher Empreendedora e 
Gestora, sua empresa e sua 
família que sempre a apoiou 
e deu respaldo para estes 
investimentos na sua carreira. 

INGREDIENTES: 
l 1 pacote de macarrão rotini
l 2 pedaços de peito de frango 
     desossados e sem pele 
l 3 colheres de sopa de 
      manteiga
l 4 dentes de alho picados
l 1 xícara de creme de leite 
     fresco
l 1 xícara de queijo parmesão 
    ralado
l Sal e pimenta a gosto
l Salsa picada para decorar

ZOOM
Denise Constante 
Freitas ilumina a 
coluna de hoje. 
Ela, que conduz 
com maestria 
seu cargo na 
Prefeitura 
Municipal 
e também 
na Câmara 
da Mulher 
Empreendedora. 
Elogiadíssima.

 

O jornal Tribuna Hoje News e a coluna Zélia 
Casoni desejam SUCESSO e conte conosco.

Carla Regina Moreira Frasquette  Antunes

 ACIU

O friozinho pede  pratos 
cremosos e reconfortantes. 
Frango com  um irresistível 
molho de parmesão, e 
macarrão parafuso. O prato é 
fácil, prático e fica pronto em  
30 minutos.
Frango cremoso com manteiga 
de alho, molho de parmesão e 
macarrão!

MODO DE PREPARO: 
Cozinhe a massa de acordo com as instruções da embalagem até ficar al 
dente. Tempere o peito de frango de ambos os lados com sal e pimenta. 
Em uma frigideira grande, derreta 1 colher de sopa de  manteiga em 
fogo médio. Adicione os peitos de frango e cozinhe por 5 minutos de 
cada lado, ou até dourar e cozinhar por completo. Retire o frango da 
frigideira e reserve. Na mesma frigideira, derreta mais 2 colheres de 
sopa de manteiga. Adicione o alho picado e refogue por 1 a 2 minutos, 
até que esteja perfumado, mas não dourado.  Adicione o creme de leite 
fresco, mexendo sempre. Deixe ferver em fogo baixo por 5 minutos até 
que o molho comece a engrossar. Adicione o queijo parmesão ralado 
até derreter completamente e ficar um creme homogêneo. Tempere o 

molho com sal e pimenta a gosto. Corte 
o frango cozido em tiras ou cubinhos. 
Adicione o rotini já cozido e escorrido 
e o frango fatiado de volta à frigideira. 
Misture tudo delicadamente para cobrir 
a massa e o frango uniformemente 
com o molho cremoso de parmesão. 
Acrescente uma concha da água do 
cozimento na frigideira para deixar o 
molho mais encorpado. Retire do fogo e 
decore com salsa picada ou cebolinha. 
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Engenheiros, profissionais do 
segmento da construção civil e 
empresários participaram de uma 
reunião na Aciu, para o início da im-
plantação do núcleo da construção 
civil de Umuarama.

Esse novo núcleo setorial 
atende uma demanda da categoria 
e a expectativa é de que fortaleça o 
segmento, que é um dos que mais 
geram empregos na cidade e movi-
menta a economia.

A consultora Ana Flávia Mique-
lante, responsável pelos núcleos se-
toriais da Aciu, conduziu a reunião e 

propôs uma dinâmica entre os par-
ticipantes para que entendessem os 
objetivos do núcleo e a importância 
da ação associativa.

“A implantação do núcleo é algo 
inédito e marca um momento muito 
importante para a cidade. Estamos 
felizes por reunir profissionais pio-
neiros na construção civil e a partir 
de agora, com planejamento, ire-
mos superar desafios e encontrar 
formas de fortalecer ainda mais o 
segmento”, destaca Ana Flávia.

Já neste primeiro encontro, os 
profissionais falaram sobre a neces-

sidade de aprenderem metodolo-
gias para o networking estruturado, 
para aumentar as oportunidades de 
negócios para todas as empresas.

A Aciu realizará ainda outros 
dois encontros, que serão divul-
gados com antecedência, para a 
implantação oficial do núcleo da 
construção civil. Profissionais que 
atuam diretamente na área da cons-
trução e que tenham interesse de 
fazer parte do grupo, compartilhar 
experiências e buscar novos conhe-
cimentos, são convidados a parti-
cipar. 

Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Prepare-se Áries, trabalho duro te aguarda 
hoje. Mas lembre-se: seu esforço agora signi-
ficará sucesso futuro. Cuidado com palavras 
e informações, e apesar do romance ficar em 
segundo plano, a conquista pode florescer no 
trabalho. Mantenha o foco! Cor: GOIABA Pal-
pite: 28, 57, 55

TOURO  21/4 a 205
Abra sua terça-feira com ousadia, a sorte está 
a seu favor! Use sua criatividade na comunica-
ção ao lidar com colegas ou clientes. Cuidado à 
tarde, aja com cautela para evitar perdas finan-
ceiras. À noite, deixe o ciúme de lado, leveza é 
a chave para a conquista e harmonia no amor. 
Cor: VERMELHO Palpite: 21, 55, 28

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Comece o dia organizando e renovando seu 
espaço. Resolva questões familiares pela 
manhã, prepare-se para um esforço extra no 
trabalho após o almoço. Uma paixão antiga 
pode ressurgir, por isso, aproveite momentos 
íntimos em casa para evitar ciúmes.  Cor: AMA-
RELO Palpite: 57, 18, 09

CÂNCER 21/6 a 21/7
Mostre seu lado comunicativo hoje, colaborando 
e provando que você pode lidar com várias tare-
fas simultaneamente. Fique atento à tarde para 
evitar fofocas e problemas de comunicação. À 
noite, diverta-se na companhia do seu par.  Cor: 
CREME Palpite: 32, 35, 05

LEÃO 22/7 a 22/8
O dia começa com boas notícias financeiras e 
oportunidades de lucro! Seu esforço no traba-
lho pode finalmente ser recompensado.Tenha 
cuidado com investimentos arriscados. Mante-
nha a chama do romance acesa! Cor: BRANCO 
Palpite: 43, 16, 02

VIRGEM 23/8 a 22/9
Hoje,  assuma papéis de liderança, arrisque-se 
fora da zona de conforto e abra-se para novas 
oportunidades. Lembre-se da importância da 
diplomacia e empatia para evitar conflitos. 
Reduza as críticas na relação e deixe espaço 
para surpresas agradáveis. Cor: LILÁS Palpite: 
08, 23, 50 

LIBRA  23/9 a 22/10
Mantenha o foco no trabalho hoje, siga sua intui-
ção e opte por tarefas que podem ser feitas a sós 
para maior tranquilidade. Cautela com viagens, 
estudos ou contatos distantes à tarde. Reserve 
momentos noturnos para relaxar. No romance, 
fortaleça a intimidade. Cor: CEREJA Palpite: 
18, 09, 16

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Com disposição para correr atrás dos sonhos, 
hoje é dia de compartilhar ideias e aprender no 
trabalho. Fique atento às tensões com amigos 
à tarde. Use sua criatividade para adicionar um 
tempero especial ao romance. Cor: MAGENTA 
Palpite: 18, 16, 54

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Corra atrás das suas ambições hoje, as good 
vibes podem impulsionar sua carreira! Evite 
atritos e seja flexível no trabalho. As expectati-
vas diferentes com seu amor podem causar des-
conforto, mas não deixe isso abalar a noite. Você 
vai brilhar. Cor: AMARELO Palpite: 48, 12, 30

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
Hoje, os trabalhos em equipe vão decolar na 
parte da manhã! Comece o dia saindo da rotina, 
mas lembre-se de manter o foco. Resolva pri-
meiro as obrigações, e depois desfrute de 
momentos de lazer. Prepare-se, a noite pro-
mete romance animado! Cor: PRETO Palpite: 
49, 58, 22

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Hoje é um ótimo dia para balançar atitudes e 
tomar decisões. Finalize pendências antes de 
iniciar novos projetos. Se busca mudanças pro-
fissionais, boas notícias estão a caminho. Use 
sua sensualidade a seu favor na conquista, os 
relacionamentos estão prestes a esquentar! 
Cor: ROXO Palpite: 48, 27, 57

PEIXES 20/2 a 20/3
Comece a manhã interagindo e compartilhando 
ideias, é hora de testar novas parcerias! Esteja 
preparado para superar desafios à tarde. Manter 
a harmonia pode exigir alguns compromissos. 
Amor em alta, mas cuidado com o ciúme!  Cor: 
BEGE Palpite: 05, 41, 15

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 32

3/ati — mor — pet — sir — tea. 4/dama. 5/bangu.

BDABAS
REMUNERAR

NASAGLOBO
NTCUIDAM
CRIAMAT

NOENAIPES
ESTENELE
ASTEALR

POEMATEAR
LISOBO
EMITIRPET

DIAAGITO
TRIPLON

LEEAAATI
SOSSEGAR

P

S

Dois 
tipos de

chocolate
em barra

Bairro
na Zona
Oeste

carioca

Letícia (?), 
atriz 

brasileira

Pagar por
serviços

prestados

Mate-
mática
(abrev.)

Os do
baralho

são
quatro

Em + ele
(Gram.)

Conso-
antes de

"lero"

Texto
típico de
Manuel

Bandeira

Adriático
e Mediter-

râneo

(?)
Grossa,

cidade do
Paraná

Pôr
dinheiro
em cir-
culação

A garrafa
de refri-
gerantes

Festa
animada
(gíria)

Título
nobre

britânico

Adriane
Galisteu,
apresen-
tadora

Opõe-se
ao "X", no
jogo da
velha

Gaivota, 
em tupi

24 horas
Salto (?),
esporte
olímpico

Por 
baixo de
Pancadas 

com a mão

Máquina da
tecelagem
CSN, SUS

e SP

Chá, 
em inglês
1.002, em
romanos

Altar-(?): 
o principal
Ferramen-
ta dentada

Arremate
de parede

Exame em que o
candidato menos
apto é

excluído 

Mulher
nobre

Esgotamen-
to físico

Herói do
Dilúvio
(Bíblia)

Filhote de
animal

Agência
espacial 

americana

Objeto
para

escrever
Zelam

Repre-
sentação
do nosso
planeta

Doença 
contagiosa
Carta do
baralho

Atenuar; serenar

Rita (?), cantora de
"Amor e Sexo"
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3/ati — mor — pet — sir — tea. 4/dama. 5/bangu.

BDABAS
REMUNERAR

NASAGLOBO
NTCUIDAM
CRIAMAT

NOENAIPES
ESTENELE
ASTEALR

POEMATEAR
LISOBO
EMITIRPET

DIAAGITO
TRIPLON

LEEAAATI
SOSSEGAR

P

S

Dois 
tipos de

chocolate
em barra

Bairro
na Zona
Oeste

carioca

Letícia (?), 
atriz 

brasileira

Pagar por
serviços

prestados

Mate-
mática
(abrev.)

Os do
baralho

são
quatro

Em + ele
(Gram.)

Conso-
antes de

"lero"

Texto
típico de
Manuel

Bandeira

Adriático
e Mediter-

râneo

(?)
Grossa,

cidade do
Paraná

Pôr
dinheiro
em cir-
culação

A garrafa
de refri-
gerantes

Festa
animada
(gíria)

Título
nobre

britânico

Adriane
Galisteu,
apresen-
tadora

Opõe-se
ao "X", no
jogo da
velha

Gaivota, 
em tupi

24 horas
Salto (?),
esporte
olímpico

Por 
baixo de
Pancadas 

com a mão

Máquina da
tecelagem
CSN, SUS

e SP

Chá, 
em inglês
1.002, em
romanos

Altar-(?): 
o principal
Ferramen-
ta dentada

Arremate
de parede

Exame em que o
candidato menos
apto é

excluído 

Mulher
nobre

Esgotamen-
to físico

Herói do
Dilúvio
(Bíblia)

Filhote de
animal

Agência
espacial 

americana

Objeto
para

escrever
Zelam

Repre-
sentação
do nosso
planeta

Doença 
contagiosa
Carta do
baralho

Atenuar; serenar

Rita (?), cantora de
"Amor e Sexo"
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4/éden. 5/bacon. 7/armário — ciranda — insossa.

Q C E V
U R G E N C I A

F E I R A L I V R E
I M E A R A N
M E E M A S C
A A V E N I D A

E D E N A D E R
O A N D A I M E

MI L H O L O C
F O L G A S R I

L E E O U S A M
I N S O S S A E
M I I B A C O N

E P O C A N A T
O A R M A R I O

M

Incen-
diado;
carbo-
nizado

Sujo
de lama

Cantiga
de roda
infantil

Salto com
(?), mo-
dalidade
olímpica

O caso
atendido

no pronto-
socorro

Alta de
preço

Local de
venda de
legumes 
e frutas

Aécio
Neves,
político

brasileiro

O Instituto
Militar de

Enge-
nharia

A medi-
cação que
combate

a dor
Jardim

do (?): o
Paraíso
(Bíblia)

(?) Pau-
lista, via

central de
São Paulo

(?)-benta,
bolinho fei-
to com co-
co e ovos

Ivan Lins:
gravou

"Lembra
de mim" 

Opõe-se
ao "X", 
no jogo 
da velha

Orquestra
Sinfônica
Brasileira

(sigla)

Colocar a
bola em
jogo, no

vôlei 
Tentam

com audá-
cia; atre-
vem-se

(?)-mail,
correio da
internet

Recheio
de bife

rolê (Cul.)

Vogal
acentuada
em "juízo"

Qualquer
período
histórico

"Escon-
derijo" do
amante
(pop.)

Locução
(abrev.)

(?) Vieira,
atriz

Armação
típica 

de obras
Mil anos

Alimento
dado a
galinha

Monte
onde

moravam
os deuses gregos

Conteúdo
do pneu

Ave do cer-
rado (pl.)

Vitamina
antigripal
Atraso;
lentidão

Descanso;
repouso
Rita (?),
cantora

A comida
sem sal

2.002, em
romanos

Ato punido pelo
Código Penal

Sílaba de "greve"

Em + a
(Gram.)
Sucede
ao "L"

Quanto àquele que paga o bem com o mal, o mal não se 
afastará da sua casa. 

O Senhor detesta quem justifica o ímpio e quem con-
dena o justo; ele detesta tanto um quanto o outro.  

Provérbios 17:13 e15

Profissionais implantam na cidade o núcleo da construção civil

 ASSESSORIA/ACIU 
GRUPO participou de uma dinâmica que explicou os 
objetivos e os desafios do novo núcleo setorial
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 Uma ação criminosa foi 
frustrada pela Polícia Militar 
na madrugada do domingo (1), 
na região da Zona VII de Umua-
rama. Um homem de 28 anos 
foi detido após um assalto a 
residência. Ele e um outro la-
drão renderam o morador e 
tentaram fugir em uma cami-
nhonete roubada, carregada 
com produtos ilícitos.

De acordo com a PM, a 
equipe realizava patrulha-
mento ostensivo quando foi 
acionada para verificar uma 
denúncia anônima que rela-
tava movimentação suspeita 
em uma residência daquela 
região da cidade. A denúncia 
indicava que homens desco-
nhecidos estariam entrando 
em uma casa se passando por 
policiais.

Ao se aproximarem do en-
dereço indicado, os policiais 
avistaram uma caminhonete 
Toyota Hilux preta saindo de 
uma garagem. Ao notar a pre-
sença da viatura, o veículo 
freou bruscamente e dois in-
divíduos desceram e fugiram 
a pé em direções opostas. Uma 
perseguição foi iniciada ime-
diatamente.

Durante a busca, as equipes 
localizaram um dos suspeitos 
escondido no quintal de uma 
casa vizinha ao assalto a re-
sidência. Ele afirmou ter que-
brado a perna durante a fuga, 
sendo necessário o aciona-
mento do Samu (Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgên-

Policiais militares do Ba-
talhão de Polícia de Fronteira 
(BPFRON) apreenderam 8,5 
toneladas de maconha numa 
área rural do município de Al-
tônia (cidade localizada a 75 
quilômetros de Umuarama), 
no último domingo (1°). A ação 
ocorreu dentro da Operação 
Protetor, com apoio do Núcleo 
de Polícia Marítima da Polícia 
Federal.

As equipes efetuavam po-
liciamento de rotina na área 
rural do município que fica 
perto de Salto Del Guairá, no 
Paraguai, quando observaram 
diversas marcas de pneus de 
veículos deixados na mata.

Os policiais adentraram no 

local em busca de pessoas e 
objetos, quando localizaram, 
em um local de difícil acesso, 
uma grande quantidade de far-
dos do entorpecente. Todos es-
tavam espalhados em diversos 
pontos diferentes e envolvidos 
em fia adesiva.

Com o apoio do guincho e 
viaturas, os fardos foram reti-
rados do local, apreendidos e 
encaminhados para a delega-
cia de Polícia Federal de Guaíra 
para os procedimentos de po-
lícia judiciária. Os donos da 
droga não foram localizados, 
uma vez que não havia nin-
guém no local. O prejuízo ao 
crime com esta apreensão foi 
de aproximadamente R$ 17,1 

milhões.
As operações policiais são 

uma amostra do aumento da 
fiscalização. As forças poli-
ciais do Paraná atingiram uma 
marca recorde no combate ao 
crime organizado entre janeiro 
e março de 2025. O volume de 
drogas apreendidas cresceu 
155% em relação ao mesmo 
período do ano passado e foi 
o maior já registrado em um 
1º trimestre desde o início 
da série histórica, em 2014, 
quando os dados passaram a 
ser sistematizados pela Secre-
taria de Estado da Segurança 
Pública (Sesp).

Enquanto que no primeiro 
trimestre de 2024 a apreen-

Ação do BPFron termina na apreensão
de 8,5 toneladas de maconha em Altônia 

 DIVULGAÇÃO

 

 A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR) apreendeu cerca de 
704 quilos de haxixe na madru-
gada do último domingo (1º) 
em Campina Grande do Sul, 
na Região Metropolitana de 
Curitiba. A ação, considerada 
a maior apreensão da droga já 
registrada no Estado, ocorreu 
durante uma fiscalização de 
rotina no km 55,8 da BR-116.

A droga, avaliada em R$ 
50 milhões, estava escondida 
no compartimento de carga 
de uma carreta com placas 
de Santa Catarina, tracionada 
por um caminhão registrado 
no Paraná. O entorpecente foi 
localizado após a sinalização 
de um cão de faro, que indicou 
a presença de substância ilícita 
na parte traseira do veículo.

“Essa apreensão representa 
um golpe significativo contra o 
tráfico interestadual de drogas. 
A quantidade, a qualidade da 
substância e a rota utilizada in-
dicam um esquema de distri-
buição sofisticado, com origem 
no Nordeste e destino final em 

Curitiba”, afirma o delegado 
Victor Loureiro.

Dois homens, de 32 e 30 
anos, foram presos em fla-
grante por tráfico de drogas. 
Eles foram encaminhados à 
unidade policial e permane-
cem à disposição da Justiça. 
Ambos foram autuados por 
tráfico de drogas, associação 
para o tráfico e condução de 
veículo sem habilitação.

Também foram apreendidos 
aparelhos celulares, ferramen-
tas e os veículos utilizados no 
transporte. As apurações con-
tinuam para identificar os res-
ponsáveis pela remessa e pelo 
destino final do entorpecente.

De acordo com a investiga-
ção, a droga teve origem em 
Fortaleza (CE) e seria destinada 
à capital paranaense. Pela apa-
rência e padrão de qualidade, 
há fortes indícios de que se 
trata de haxixe marroquino — 
país apontado como o maior 
fornecedor mundial da droga, 
com atuação em mercados da 
Europa e da América do Sul.

são de drogas por forças esta-
duais somou 53,2 toneladas, 
no mesmo período de 2025 
esse volume subiu para 135,7 
toneladas.  

PCPR realiza a maior apreensão 
de haxixe da história do Estado

 DIVULGAÇÃO A DROGA estava escondida no compartimento de carga de 
uma carreta com placas de Santa Catarina

cia) para atendimento médico.
No local inicial da ocorrên-

cia, os policiais encontraram 
uma pistola Canik TP9 calibre 
9mm com dois carregadores e 
35 munições intactas, além de 
diversos objetos armazenados 
na caminhonete.

Ainda de acordo com a PM, 
o morador da casa invadida, 
um homem de 45 anos, rela-
tou que dois indivíduos inva-
diram sua residência dizendo 
serem policiais, o renderam 
e subtraíram diversos produ-
tos. Uma segunda vítima, de 
63 anos, foi identificada como 
proprietária de parte dos itens 
roubados.

A caminhonete utilizada 
na ação tinha registro de 
furto ocorrido em dezembro 
de 2024, em Cascavel. Dentro 
do veículo, os policiais locali-
zaram 100 pacotes de cigarro 
de origem paraguaia; 101 gar-
rafas de bebidas alcoólicas; 2 
celulares; 2 giroflex portáteis; 1 
balaclava (touca utilizada para 
encobrir o rosto) e 2 placas vei-
culares avulsas.

Todo o material foi apreen-
dido e encaminhado para a 7ª 
Subdivisão Policial de Umua-
rama, onde o caso será inves-
tigado. A Polícia Civil agora tra-
balha para localizar o segundo 
suspeito, que segue foragido.

DROGA foi recolhida fardo por 
fardo da mata onde foi encontra-
da. Ninguém foi preso na ocasião

‘Piratas urbanos’ invadem casa para roubar
contrabando mas ‘dão de topa’ com a PM
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PRODUTOS contrabandeados que eram alvos dos assaltantes também 
foram apreendidos e levados à Receita Federal
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 Uma ação ambiental já 
bem tradicional em Umuarama 
foi confirmada na programa-
ção dos 70 anos da Capital da 
Amizade. Hoje (terça-feira, 3), 
das 9h às 16h, será realizada 
mais uma edição da Cam-
panha e-Lixo, uma parceria 
entre a Prefeitura, por meio da 
Secretaria Municipal do Meio 
Ambiente, e o Instituto Federal 
do Paraná (IFPR).

A ação visa recolher apare-
lhos, eletrodomésticos e equi-
pamentos eletrônicos sem uso 
no sistema ‘drive thru’, com um 
ponto de entrega já conhecido 
da população – o espaço da 
feira de quarta-feira, na ave-
nida Dr. Ângelo Moreira da Fon-
seca (ao lado do Estádio Lúcio 
Pipino).

“Nossa coleta seletiva já 
recolhe este tipo de resíduos, 
mas a Campanha e-Lixo é rea-
lizada todos os anos para dar 
mais visibilidade a este hábito 
e a destinação correta ao ma-
terial recolhido”, disse o secre-
tário do Meio Ambiente, Cláu-
dio Marconi.

A Campanha E-Lixo conta 
com apoiadores importantes 
em sua realização, como a Uni-
versidade Paranaense (Unipar), 
a UniAlfa Faculdade, o IFPR e a 
Cooperativa dos Trabalhado-
res na Reciclagem de Resíduos 
Sólidos de Umuarama (Coope-
ruma). No ano passado foram 
recolhidos 5.410 quilos de re-
síduos eletrônicos, em 2023 
foram 5.480 quilos e em 2022 
pouco mais de quatro tonela-

das. Com a coleta, a campanha 
evitou que esse material fosse 
descartado indevidamente no 
meio ambiente.

O lixo eletrônico é um pro-
blema global, que afeta o meio 
ambiente e a saúde humana. 
Produtos com elementos tóxi-
cos podem contaminar o solo e 
o lençol freático do município, 
áreas de preservação ambien-
tal e até causar problemas no 
aterro sanitário.

O objetivo da campanha 
é recolher computadores ve-
lhos, TVs, impressoras, fornos 
de micro-ondas, eletrodomés-
ticos dos mais variados, apare-
lhos de som e telefonia, além 
de aparelhos inusitados como 
filmadoras, fogões, videocas-
setes e panelas elétricas. 

Campanha e-Lixo será realizada hoje no
espaço ao lado do estádio Lucio Pipino

 Moradores do Parque La-
ranjeiras e bairros próximos 
tiveram uma atração especial 
na semana passada. O frio da 
noite deu lugar ao calor hu-
mano com as apresentações 
artísticas e culturais do sarau 
promovido pela Fundação Cul-
tural de Umuarama, que segue 
a proposta de descentralizar as 
atrações e garantir mais acesso 
à arte e à cultura para a popu-
lação em geral.

Os artistas, profissionais ou 
não, foram muito bem recebi-
dos e aplaudidos pelos mo-
radores, que se reuniram no 
salão comunitário do bairro 
para prestigiar as diferentes 
manifestações culturais. As 
apresentações iniciaram com 
os alunos do Projeto Musica-
lização nos Bairros e do Coral 
Sursum Corda.

A programação teve ainda 
apresentação do cartunista 
Lucas Butierrez, encenação de 
‘Charlie Chaplin’, musical raiz 
com Tião da Viola, Cris Sevilha 
e seu grupo de dança, mais 
música com Tony Matheus e 
convidados, poesia e histó-
rias com a escritora Márica Sá, 
show do cantor Marco Aurélio 
e para encerrar apresentação 
com o grupo de pagode Cley-
ton Fernandes.

O Sarau também tem mi-
crofone aberto para que os 
talentos dos bairros também 

Estão abertas as inscrições 
para participação na 4ª Confe-
rência Municipal de Políticas 
Públicas para as Mulheres, 
que será realizada pelo Conse-
lho Municipal dos Direitos da 
Mulher (CMDM) de Umuarama 
no próximo sábado, 7, com o 
tema central “Pluralidade das 
Mulheres e seus Territórios”. O 
encontro será no auditório do 
Sest/Senat – avenida Dr. Ân-
gelo Moreira da Fonseca, 791, 
em frente ao Pronto Atendi-
mento Municipal 24h.

A conferência, que se es-
tenderá das 8h às 15h, tem a 
proposta de avaliar, discutir e 
sugerir diretrizes para a cons-
trução e o fortalecimento de 
políticas públicas que aten-
dam à diversidade de vivências 
e realidades das mulheres em 
Umuarama.

Outro objetivo é fomentar 
a participação ativa da so-
ciedade civil neste processo, 

garantir o diálogo entre o go-
verno e a população e fortale-
cer instituições e ações afirma-
tivas que promovam os direitos 
das mulheres em todos os âm-
bitos.

As pessoas interessadas em 
participar devem se inscrever 
previamente por meio do link 
abaixo. É necessário fornecer 
informações pessoais, que aju-
darão na organização e estru-
turação do evento.

A conferência é organizada 
pelo CMDM, presidido por 
Márcia Cristina de Souza, com 
apoio da Prefeitura de Umua-
rama, por meio da Secreta-
ria Municipal de Assistência 
Social. A iniciativa reforça o 
compromisso do município 
com a promoção da equidade 
de gênero, a escuta ativa das 
demandas femininas e a cons-
trução de um futuro mais justo 
e inclusivo para todas as mu-
lheres. 
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possam se apresentar e di-
vulgar seu trabalho. “Além de 
levar a arte ao povo, o Sarau é 
um espaço para a divulgação e 
valorização dos artistas locais”, 
informou o secretário munici-
pal de Cultura, Rodrigo Pereira.

A vice-prefeita Márcia Bo-
noni, o secretário municipal 
de Aceleração Econômica, 
Sérgio Vercezi Filho, e o pro-
fessor Alessandro Salgado, da 
Fundação Cultural, também 
prestigiaram as apresentações. 
Já a criançada se divertiu com 
cama elástica, aula de pintura 
e distribuição de pipoca, tudo 
gratuito.

O grupo de capoeira Chora 
Menino também deu seu re-
cado com uma bela apresen-

tação. Artistas que quiserem 
participaram das próximas 
apresentações do Sarau Cul-
tural devem entrar em con-
tato pelo WhatsApp (44) 98402-
9648.

Durante diligências para 
cumprimento do mandado 
de internação provisória de 
um adolescente de 17 anos, 
autor de ato infracional por 
latrocínio tentado em Fran-
cisco Alves, a Polícia Civil 
de Iporã identificou outro 

homem em companhia do 
menor.

Esse relatou que, em uma 
‘boca de fumo’ na cidade, 
teria trocado comida por 
drogas. 

Com base na informação, 
a Polícia Civil realizou bus-

cas no local e prendeu em 
flagrante uma mulher pelo 
crime de tráfico de drogas.

Após os procedimentos, a 
conduzida foi encaminhada 
ao Departamento Peniten-
ciário, onde permanece reco-
lhida à disposição da justiça. 

Polícia Civil prende em Iporã,
mulher traficante em flagrante

Estão abertas as inscrições para a
Conferência de Políticas Públicas

NO ANO passado foram recolhidos 5.410 quilos de resíduos eletrônicos, em 2023 
foram 5.480 quilos e em 2022 pouco mais de quatro toneladas

Sarau Cultural brindou moradores do
Laranjeiras com belas apresentações

A PROGRAMAÇÃO teve ainda apresentação do cartunista 
Lucas Butierrez, encenação de ‘Charlie Chaplin’
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O governador Ratinho Ju-
nior assinou ontem (2) o de-
creto que regulamenta a lei nº 
21.658/2023, que instituiu o 
Programa Paraná Integral (PPI). 
A iniciativa visa ampliar a edu-
cação em tempo integral nos 
colégios estaduais, garantindo 
aos estudantes uma formação 
mais completa, com atividades 
socioeducativas integradas ao 
currículo regular.

A Secretaria de Estado da 
Educação (Seed) tem aumen-
tado o número de instituições 
de ensino que realizam a oferta 
de ensino em tempo integral. 
Em 2019, por exemplo, eram 73 
unidades, passando para 82 em 
2020, 92 em 2021, 167 em 2022, 
253 em 2023 e alcançando 412 
colégios com a modalidade em 
2025. Atualmente, cerca de 80 
mil alunos cursam a modali-
dade, entre ensino fundamen-
tal II, ensino médio ou ambos.

Além da oferta de atividades 
socioeducativas durante todo o 
período em que o aluno estiver 
na escola, que pode ser tanto 
de 35 horas quanto de 45 horas 
semanais, cada instituição de 
ensino terá metas estabeleci-
das, que contemplam desde a 
frequência escolar e o processo 

Umuarama sedia finais do Paranaense
de Handebol e time da casa é o campeão

O time de handebol mascu-
lino, categoria juvenil (sub-18), 
de Umuarama, foi o grande 
vencedor do Campeonato Pa-
ranaense de Handebol, dis-
putado no último domingo, 
1º. A partida final foi contra 
a equipe de Apucarana e os 
umuaramenses venceram por 
24 x 19, no Ginásio de Esportes 
Amário Vieira da Costa.

O Paranaense é organizado 
pela Liga de Handebol do Pa-
raná e contou com a participa-
ção de 29 cidades no mascu-
lino e feminino, com duração 
de quatro meses – começou 
em fevereiro e terminou no 
último final de semana. Em 
Umuarama, as disputas come-
çaram na tarde de sexta feira 
(3) e se estenderam até manhã 
de domingo, movimentando 
os ginásios Amário Vieira da 
Costa e Mário Oncken.

“Recebemos na nossa ci-
dade cerca de 580 pessoas e 
todas ficaram encantadas com 
a organização da competição e 
com a cidade, como um todo, 

movimentando a rede hote-
leira e o comércio local, in-
cluindo o shopping”, lembrou 
o secretário municipal de Es-
portes, Gentil Soares de Lima.

O prefeito Fernando Sca-

navaca assistiu entusiasmado 
a final da categoria sub-18 
masculina e teve a honra de 
entregar pessoalmente as me-
dalhas e o troféu de campeão 
ao técnico João Lucas Cortez e 

aos atletas, “que de forma bri-
lhante representaram com or-
gulho nossa cidade”, reforçou 
o secretário.

Para quem vai sediar a Fase 
Final dos Jogos da Juventude 

do Paraná em 2026, este foi um 
passo importante para agre-
gar conhecimentos e motivar 
novos jovens nas mais varia-
das equipes e modalidades de 
treinamento. “Devemos parti-
cipar com uma delegação ex-
pressiva nos futuros grandes 
eventos de esporte do Estado”, 
anunciou o prefeito.

O handebol de Umuarama 
participa dos campeonatos de 
Liga de Handebol do Paraná nas 
categorias adulto, cadete (sub-
16), infantil (sub-14), mirim e 
pré-mirim (sub-12 e sub-10)m, 
nos naipes masculino e femi-
nino, graças a uma importante 
parceria entre o poder público 
– representado pela Smel – e 
a Associação de Handebol de 
Umuarama (AHDU).

Sob o comando do téc-
nico João Lucas Cortez esta-
vam os jovens atletas Cristian, 
Eduardo, Emerson, Felipe, 
Guilherme, João Victor, João 
Pedro, Kaique, Yohan, Paulo 
Henrique, Pedro Henrique, Pie-
tro, Renan, Tiago e Ryan.

Avanço
O avanço no ensino público paranaense, que deixou a 7ª colocação 
do Índice de Desenvolvimento da Educação Básica (Ideb) em 2019 
para o 1º lugar em 2021 e mantido em 2023, também passa pelo 
ensino em tempo integral. As unidades escolares que funcionam 

neste modelo obtiveram um crescimento acima da média em 
2023, tanto nos últimos anos do ensino fundamental quanto no 
ensino médio. Entre as escolas estaduais do ensino fundamental 

II, que abrangem estudantes do 6º ao 9º ano, 65,6% das unidades 
que funcionam no modelo integral aumentaram as notas no Ideb 
entre 2021 e 2023, com uma variação positiva de 14,3% na média 
das notas. O avanço ficou quase 12 pontos percentuais acima das 

demais escolas, cuja proporção de melhoria na avaliação foi de 
53,9%. No ensino médio, houve aumento no Ideb em 51,6% das 

escolas estaduais em tempo integral, contra 46,2% das demais, uma 
diferença de mais de 5 pontos percentuais. Na média, a nota das 

escolas integrais cresceu 18% entre 2021 e 2023.

Governo regulamenta programa de educação em tempo integral no Estado
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O PREFEITO Fernando Scanavaca assistiu a final e teve a honra de entregar pessoalmente as medalhas e o troféu de campeão

de ensino e aprendizagem, até 
o Índice de Acompanhamento 
do Modelo da Educação Inte-
gral vigente e os indicadores 
estabelecidos pela Seed.

Ainda segundo o decreto, 
a implantação do Programa 
Paraná Integral levará em con-
sideração aspectos de ordem 
logística e pedagógica para a 
escolha tanto das instituições 
de ensino quanto dos anos/sé-
ries e sua implantação – se de 
forma gradativa (iniciando com 
uma série ou ano) ou simultâ-
nea (todo ensino fundamental, 
médio ou ambos) –, conforme 
política educacional planejada.

A gestão pedagógica das es-
colas com educação em tempo 
integral ficará a cargo da pró-
pria instituição, por meio de um 
grupo formado pelo diretor-ge-
ral, diretores-auxiliares, equipe 
pedagógica e professores coor-
denadores de área, de acordo 
com o porte da instituição de 
ensino. Já a gestão adminis-
trativa terá a participação do 
diretor-geral, diretores auxilia-
res, secretário escolar e agentes 
educacionais I e II.

Entre os objetivos desse 
grupo está a integração dos 
componentes da Base Nacio-

nal Comum Curricular (BNCC) 
com as unidades curriculares 
da Parte Diversificada (conteú-
dos e atividades que atendam 
as especificidades locais, cultu-
rais e regionais) e Parte Flexível 
Obrigatória (parte do currículo 
que todos os alunos devem cur-
sar, mas com flexibilidade na 
forma como é oferecida).

A organização do ensino 
contará com professores das 
áreas de Linguagens e suas 
Tecnologias, Matemática e 
suas Tecnologias, Ciências da 
Natureza e suas Tecnologias 
e Ciências Humanas e Sociais 
Aplicadas.

Outro detalhe regulamen-
tado pelo decreto é que o horá-
rio de almoço passa a ser consi-

derado como parte da jornada 
integral do aluno, uma vez que 
ele permanece na instituição de 
ensino. Neste período, deverão 
ocorrer atividades como clubes 
de protagonismo, reuniões de 

líderes de turma, entre outras 
ações.

O Programa Paraná Integral 
tem como finalidades ampliar 
as oportunidades de acesso 
à educação de qualidade aos 
estudantes da rede estadual 
de educação do Paraná por 
intermédio da jornada escolar 
integral; promover a formação 
integral dos estudantes por 
meio da educação básica de 
excelência, desenvolvendo co-
nhecimentos e habilidades ne-
cessários à construção de seus 
projetos de vida; e garantir um 
currículo escolar articulado por 
meio da integração das discipli-
nas da BNCC e da Parte Diver-
sificada. 

PROGRAMA amplia a educação em tempo integral e garante formação mais completa, 
com atividades socioeducativas integradas ao currículo regular
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A Audi do Brasil anuncia o 
lançamento do novo RS Q8, 
linha reestilizada da versão es-
portiva do utilitário de alto luxo 
da marca das quatro argolas. O 
modelo chega em versão única 
Performance, oferece desem-
penho impressionante e conta 
com uma extensa lista de equi-
pamentos de segurança, tecno-
logia, conforto e conveniência.

“A chegada do novo Audi 
RS Q8 preenche uma lacuna 
de interesse por veículos que 
entregam versatilidade sem 
abrir mão da esportividade, e 
este modelo foi desenvolvido 
exatamente para atender a 
esse perfil. Este modelo reflete 
nosso compromisso em oferecer 
produtos que unem alta perfor-
mance, tecnologia de ponta e 
um design que se destaca nas 
ruas e nas estradas”, afirma Re-
nato Celiberti, head de vendas 
da Audi do Brasil.

DESEMPENHO APAIXONANTE
O modelo é equipado com 

motorização 4.0 biturbo V8 de 
640 cavalos a 6.000 rpm e 850 
Nm de torque entre 2.300 e 
4.500 rpm. A tração é quattro 

Audi confirma chegada do novo 
RS Q8 ao Brasil no fim do ano

e a  transmissão é Tiptronic de 
oito velocidades. O conjunto 
mecânico permite ao utilitário 
esportivo de alto luxo acelerar 
de 0 a 100 km/h em apenas 3,6 
segundos, além de atingir a ve-
locidade máxima de 280 km/h 
(limitada eletronicamente), ou 
até 305 km/h (opcionalmente). 
Trata-se do motor à combustão 
mais potente já fabricado na his-
tória da Audi Sport. A partir de 
agora, o modelo passa a contar 
com freios de cerâmica de série.

Além disso, o novo sistema 
de escape recém-desenvolvido 
é mais leve cria um som mais 
encorpado e envolvente, pro-
porcionando uma experiên-
cia sonora apaixonante. Para 
uma condução menos arisca, 
o modelo conta com diferentes 
modos de condução que ofe-
recem desde uma dinâmica de 
condução mais esportiva até 
uma dirigibilidade mais confor-
tável e com foco na eficiência de 
consumo de combustível.

ESTÉTICA INIGUALÁVEL
O novo Audi RSQ8 entrega 

um visual esportivo e mar-
cante, com linhas sinuosas e 

uma linha de cintura alta que 
traz imponência ao modelo. O 
remodelado para-choque dian-
teiro oferece entradas de ar 
marcantes, e uma ampla estru-
tura em favo de mel preto bri-
lhante compõem a grade dian-
teira singleframe, onde cada 
célula individual agora é tridi-
mensional, e que já apresenta 
o logotipo em 2D que integra a 
nova linguagem visual da Audi 
globalmente. Na traseira, as 
duas saídas de escape ovais 
são as primeiras característi-
cas distintivas de um modelo 
RS. No novo Audi RS Q8, a Audi 
Sport colocou um difusor entre 
elas, que é dividido ao meio por 
um refletor, tornando a traseira 
ainda mais harmoniosa.

INTERIOR LUXUOSO
A cabine do veículo oferece 

luxo, elegância e sofisticação. 
A ergonomia é assegurada com 
comandos e acessos à mão do 
motorista e passageiros, que 
viajam com conforto para até 
cinco ocupantes. O acaba-
mento interno é feito em alu-
mínio escurecido escovado, e 
o modelo oferece bancos es-
portivos RS em couro Valcona 
e desenho diamante. Os reves-
timentos misturam materiais 
nobres como couro e Alcan-
tara, enquanto o teto possui 
revestimento em tecido preto. 

A soleira do porta-malas é em 
alumínio e há soleiras de porta 
com o logotipo RS.                        

EQUIPAMENTOS
O novo Audi RS Q8 oferece 

uma ampla lista de equipa-
mentos de série. Em relação 
aos itens de tecnologia e se-
gurança, são oferecidos ACC e 
lane keeping assist (LKAS) com 
emergency assist; assistente de 
troca de faixa e trafego traseiro 
e exit warning; Audi Pre Sense 
dianteiro e traseiro; câmera 
360°; faróis Full LED Matrix com 
com apresentação de luzes;  
Park assist plus com sensores 
estacionamento dianteiros e 
traseiros.

Entre os principais itens de 
conforto e conveniência, estão 
ar-condicionado automático de 
4 zonas; Audi Drive Select; Auto 
Hold; bancos super-esportivos 
com ajustes elétricos, memó-
ria, aquecimento e ventilação; 
espelho retrovisor interno com 
função antiofuscante automá-
tico; fechamento das portas 
servo assistido; Head-up dis-
play; Keyless entry; pacote de 
luzes customizáveis com 30 
opções de cores; porta-ma-
las com abertura/fechamento 
elétrico e sistema hands-free; 
apoio lombar com ajustes elé-
tricos para bancos dianteiros; e 
teto solar elétrico panorâmico 

“Open Sky”.
O sistema de infoentreteni-

mento conta com sistema de 
som Bang & Olufsen de 730W 
de potência com som 3D para 
os bancos dianteiros; MMI Na-
vegação plus com MMI touch 
response; e Audi Virtual Cockpit 
Plus com Layout adicional RS.

Reforçando a estratégia de 
livre customização sem cus-
tos, vários pacotes podem ser 
adicionados gratuitamente 
para tornar o carro ainda mais 
único, exclusivo  personalizável: 
Pacote RS Design Cinza com vo-
lante em Alcântara com costu-
ras contrastantes em cinza, cin-
tos de segurança com a borda 
em cinza e tapetes dianteiros 
com inscrição RS; Pacote RS De-
sign Vermelho com volante em 
Alcântara com costuras contras-
tantes em vermelho, cintos de 
segurança com a borda em ver-
melho e tapetes dianteiros com 
inscrição RS; Pacote RS Design 
Azul com volante em Alcântara 
com costuras contrastantes em 
azul, cintos de segurança na cor 
azul  e tapetes dianteiros com 
inscrição RS; e “Pacote óptico 
exterior em preto brilhante in-
cluindo Audi Rings e capa do 
retrovisor na cor preta.

Além disso, o cliente poderá 
escolher, de forma livre e sem 
custo adicional, pinças de freio 
na cor azul ou vermelha; capa 
do espelho retrovisor externo 
na cor do veículo; capa do espe-
lho retrovisor externo em alu-
mínio. Os opcionais com custo 
adicional são: pintura Audi Ex-
clusive, assistente de Visão No-
turna, faróis Digital MATRIX HD 
com Audi Laser Light, acaba-
mento do painel em carbono, 
Capa do retrovisor em carbono, 
e pacote 305 km/h com pneus 
Pirelli P Zero Performance. 
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

BOLT EUV PREMIER 23/23 VERM COMPLETO, AUT, COU, ELETRICO 194.900,00R$     
CAMARO 6.2 SS COLLECTION V8 23/24 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS 515.900,00R$     
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, ELETRICO 179.900,00R$     
FIAT FASTBACK IMPETUS 23/23 PRETO COMPLETO, AUT 125.900,00R$     
MONTANA 1.2 TURBO LT 23/23 AZUL COMPLETO 114.900,00R$     
MONTANA 1.2 TURBO LTZ 24/24 AZUL COMPLETO, AUT 127.900,00R$     
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 132.900,00R$     
ONIX 1.0 LT 19/19 CINZA COMPLETO 57.900,00R$       
ONIX 1.0 MT HB 24/25 PRATA COMPLETO 86.900,00R$       
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 22/23 PRATA COMPLETO, AUT, COU 98.900,00R$       
ONIX PLUS 1.0 TURBO LT 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 87.900,00R$       
S10 2.8 LTZ 4X4 23/24 CINZA COMPLETO, AUT, COU 228.900,00R$     
SPIN 1.8 PREMIER 24/25 AZUL COMPLETO, AUT, COU, 7L 139.900,00R$     
TRACKER 1.8 LT 15/16 PRATA COMPLETO, AUT 74.900,00R$       
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 21/22 AZUL COMPLETO, AUT 107.900,00R$     
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 22/22 PRETO COMPLETO, AUT 107.900,00R$     
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT 129.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/21 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 115.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 123.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 24/25 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 154.900,00R$     
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 24/25 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 159.900,00R$     

Pesquisadores do Ipardes começam, nesta
semana, pesquisa inédita em Umuarama 

A 23ª edição da Caminhada Ecológica de Umuarama será realizada no próximo do-
mingo, dia 8 de junho, com largada às 7h no estacionamento do Shopping Palladium, 
e contará com a maior premiação da história do evento: serão sorteadas 22 bicicletas 
e dois vales tênis entre os participantes que completarem o percurso. Com 7,5 km 
de trajeto, a caminhada segue até a estação de captação da Sanepar, localizada na 
Estrada Jaborandi. Para garantir conforto e bem-estar aos participantes, a organização 
disponibilizará pontos de hidratação, distribuição de frutas, banheiros químicos e um 
estande do Instituto Água e Terra (IAT), onde serão entregues mudas de árvores 
frutíferas. As inscrições são gratuitas e podem ser feitas até a próxima sexta-feira, dia 6, 
tanto online, quanto presencialmente. Os primeiros 1.500 inscritos receberão uma 
camiseta promocional, que poderá ser retirada a partir de 2 de junho, na Secretaria 
Municipal do Meio Ambiente, no Paço Municipal.

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

 Moradores de 144 municí-
pios, incluindo Umuarama, vão 
receber nesta semana, a visita 
de pesquisadores credencia-
dos pelo Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (Ipardes). Esse 
mutirão faz parte dos traba-
lhos da Pesquisa por Amostra 
de Domicílios do Paraná (PAD-
-PR), iniciativa inédita, iniciada 
em março de 2025, para iden-
tificar o perfil socioeconômico 
dos paranaenses.

Pela programação, 60 mil 
residências em todo território 
paranaense devem ser alvo 
do levantamento, com as en-
trevistas previstas para serem 
executadas até o final de julho. 
O estudo dará subsídios para 
a geração de estatísticas que 
identifiquem o perfil das famí-
lias do Paraná, com informa-
ções relativas às condições de 
moradia, trabalho, renda, nível 
de escolaridade, hábitos e con-

dições alimentares.
Desde o início da ação, até 

a semana passada, já foram vi-
sitados 185 municípios. Os tra-
balhos foram concluídos em 50 
localidades, enquanto em 40 
delas a cobertura chegou a 80% 
das entrevistas projetadas.

Assim, mais de 40 mil do-
micílios já receberam os pes-
quisadores, totalizando 28.053 
entrevistas. Cerca de 10.068 
domicílios foram visitados três 
vezes, sem que os moradores 
pudessem ser localizados. Nes-
ses casos, foram deixadas cor-
respondências para posterior 
agendamento das entrevistas.

“A nossa pesquisa por 
amostragem domiciliar está 
em expansão, nós já atingimos 
mais de 55% do programado 
e temos um planejamento de 
encerrá-la até final de julho, 
para então que essas informa-
ções sejam trabalhadas dentro 
do Ipardes, interpretadas e di-

 IPARDES-PR

 

 Identificação
A duração das entrevistas 

é estimada em 10 a 15 
minutos. Os pesquisadores 

são identificados com coletes 
do Ipardes, crachá com foto e 
informativos sobre a PAD-PR. 
Todos os dados são coletados 
de modo anônimo, protegidos 
pela Lei Geral de Proteção de 

Dados (LGPD). O uso desse 
material é exclusivo para fins 
estatísticos. De acordo com 
o Ipardes, a participação da 
população é fundamental 
para que a pesquisa seja 

bem-sucedida, contemplando 
todas as particularidades das 
diferentes regiões do Estado.  

Triplo amostragem
A PAD-PR será mais ampla e detalhada em relação à Pesquisa 
Nacional por Amostra de Domicílios (PNAD), coordenada pelo 

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE). Esse é o maior 
levantamento já conduzido por um governo estadual, englobando 

o triplo da amostragem da PNAD, cujo alcance se limita, no 
máximo, a 20 mil entrevistas no Paraná. Isso significa que o 

volume atual de entrevistas concluídas pela PAD-PR já supera o da 
entidade nacional.

A pesquisa é financiada com recursos do Fundo Paraná, gerido 
pela Secretaria de Estado da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 
(Seti), e que conta com 2% da receita tributária anual do Governo 

do Estado.

vulgadas para a população”, 
disse o diretor-presidente do 
Instituto, Jorge Callado.

A projeção é que os primei-
ros dados possam ser divul-
gados ainda neste ano, sendo 
disponibilizados por meio de 
um painel interativo no site do 
Ipardes, que incluirá relatórios, 

tabelas e gráficos estatísticos. 
A pesquisa é importante para 
diversas áreas, como o monito-
ramento das políticas públicas 
e a proposição de novos proje-
tos, além de servir à iniciativa 
privada, para que os setores 
possam planejar os seus in-
vestimentos.

MAIS de 40 mil domicílios já 
receberam os pesquisadores, 
totalizando 28.053 entrevistas
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Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

Cascavel – A nova versão do 
“Clássico da Soja” no futsal 
tem mais um capítulo nesta 
terça-feira. A partir das 19h30, 
o Cascavel Futsal recebe o Es-
porte Futuro/Toledo para a 
partida válida pela 10ª rodada 
da competição. Enquanto o 
time da casa quer a vitória para 
voltar à vice-liderança, o time 
da cidade vizinha precisa ven-
cer para seguir brigando por 
uma vaga entre os oito primei-
ros colocados. 

O Pato Futsal é o líder com 27 
pontos em 11 partidas, seguido 
pelo Marreco, com 26 pontos e 
um jogo a menos. Os dois times 

já atuaram na rodada, com vitó-
rias sobre Operário Laranjeiras, 
por 6 a 0, e sobre o Mariópolis, 
por 4 a 1, respectivamente.

“O time deles cresceu muito 
desde o início da temporada. 
Estão bem na Liga. Nós tam-
bém evoluímos e temos uma 
sequência importante essa 
semana. Então é fazer valer 
o fator casa e buscar o resul-
tado que nos interessa”, apon-
tou o técnico Deividy Hadson, 
que mais uma vez não poderá 
contar com Vitinho, em recupe-
ração de lesão, e Paulo Felipe, 
que sentiu a coxa na última 
partida contra o Corinthians.

Classificação	 P	 J	 V	 E	 D	 GP	 GC	 SG	 %
1º Inter Limeira 14 7 4 2 1 9 5 4 66
2º Goiatuba 11 7 3 2 2 12 9 3 52
3º FC Cascavel 11 7 3 2 2 9 10 -1 52
4º Cianorte 10 7 2 4 1 10 7 3 47
5º Uberlândia 8 7 2 2 3 10 10 0 38
6º Monte Azul 7 7 1 4 2 6 7 -1 33
7º Itabirito 7 7 1 4 2 7 10 -3 33
8º Operário-MS 5 7 1 2 4 6 11 -5 23 

COMO ESTÁ O GRUPO 7

Cascavel e Toledo fazem duelo 
por subida na Série Ouro

 RIVÂNIA NOBRE

CASCAVEL Futsal tem semana com jogos importantes em duas competições

Cascavel – Enquanto o 
FC Cascavel celebra a fase 

positiva com quatro jogos de 
invencibilidade e a terceira 

colocação na classificação, o 
Cianorte vive um momento 

menos positivo. No último sá-
bado, o time perdeu em casa 

para o Goiatuba, por 3 a 2, 
ampliando para quatro jogos 
a sequência sem vitória – três 

empates e uma derrota – e 
a queda da liderança para a 

quarta colocação no grupo 7. 
Temendo sair da zona 

de classificação, a direto-
ria anunciou a saída do 

técnico Renato Peixe, do 
auxiliar técnico Nívio Cae-
tano e do analista de de-

sempenho Rafael Pinheiro. 
A partir do próximo sá-

bado o campeonato entra 
no segundo turno e inicia 
o giro das últimas sete ro-
dadas da fase de grupos. 

O FC Cascavel anunciou a 
contratação do atacante An-

dres Molina, de 22 anos, e que 
estava atuando na terceira 

divisão do futebol argentino.  Cascavel – Mesmo com 
uma partida a menos, o 

Stein Cascavel assumiu a 
liderança da Liga Feminina 

de Futsal com a vitória 
sobre o Londrina, por 4 a 

0, no último fim de semana 
no norte do estado. Marina 
Loures, Flavia, Camilinha 

e Duda fizeram os gols. 
Além de fazer sua parte, 
o time contou com o 

tropeço do Leoas da Serra, 
que perdeu em casa para 

o Resenhas, por 2 a 1. 
Além do Stein, Leoas 

da Serra e Barateiro estão 
com 12 pontos, porém 

as cascavelenses fizeram 
apenas quatro partidas. 

Amanhã, a equipe entra 
em quadra pelo Paranaense, 

contra a Copagril, em 
Marechal. Já pela LFF, o 

próximo jogo será domingo, 
no Ginásio da Neva, 

contra o Leoas da Serra.

Rio de Janeiro – Conforme 
previsto, haverá duelo 
brasileiro nas oitavas-de-
-final da Libertadores. 
Flamengo e Internacio-
nal terão uma sequência 
de duelos para decidir 
quem avança, com o jogo 
de volta acontecendo no 
Beira-Rio. 

O sorteio também defi-
niu os adversários de São 
Paulo, Botafogo, Fortaleza 

e Palmeiras. O tricolor 
enfrenta o Atlético Nacio-
nal, enquanto o Palmei-
ras pega o Universitário. 
Ambos decidem em casa. 
Já, Fortaleza e Botafogo 
decidem fora de casa, con-
tra Vélez Sarsfield e LDU, 
respectivamente. 

Os jogos de ida acon-
tecem entre 12 e 14 de 
agosto, e a volta na se-
mana seguinte, de 19 a 21.  

São Paulo – A fase de oitavas 
de final da Copa Sul-Americana 
teve a definição dos caminhos 
que cada time que passar pelo 
play-in terá até o fim do cam-
peonato. Na última semana do 
mês de julho, os times elimina-
dos como terceiros clocados 
na fase de grupos da Liberta-
dores enfrentam os segundos 

colocados dos grupo da Sula. 
Assim, o Bahia pega o Amé-

rica de Cali, e se avançar en-
frentará o Fluminense. O Grê-
mio vai encarar o Alianza Lima, 
e casa passe no confronto, terá 
o Universidad de Quito como 
adversário. O Atlético-MG, que 
pega o Bucaramanga-COL, 
pode pegar o Godoy Cruz. O 

Rio de Janeiro  – Corin-
thians e Palmeiras farão um 
dos clássicos nas oitavas de 
final da Copa do Brasil. Além 
desse, outro duelo gigante 
será entre Atlético Mineiro 
e Flamengo. As definições 
aconteceram no sorteio rea-
lizado ontem pela CBF.

Os outros jogos serão Bo-

tafogo x Red Bull Bragantino, 
CSA x Vasco, CRB x Cruzeiro, 
Fluminense x Internacional, 
Retrô x Bahia e São Paulo x 
Athletico.

Os jogos de ida acontece-
rão entre os dias 30 de julho 
(ida) e 6 de agosto (volta). A 
ordem dos jogos será definida 
por sorteio. 

 Cascavel – O mês de junho 
promete ser agitado para o 
CascaHand. Além da disputa 
da Liga Nacional Masculina, o 
time também terá a missão de 
defender o título do Campeo-
nato Brasileiro de Clubes. Atual 

tricampeão, o time viajará para 
a cidade de Sorriso, no Mato 
Grosso, para tentar o tetra. O 
torneio acontece a partir do dia 
30 de junho. 

No último fim de semana, a 
equipe viajou para São Paulo, 

onde fez duas partidas para Liga 
Nacional, chave Sul-Sudeste. Na 
sexta-feira, derrota para o Clube 
Pinheiros, por 34 a 25. Já no do-
mingo, o time se recuperou com 
uma vitória tranquila sobre o 
São Carlos, por 41 a 16.  

CascaHand inicia preparação para o tetra

Brasileiros conhecem caminhos na Sula
Vasco, que enfrenta o Inde-
pendiente del Valle nos pla-
yoffs, deve medir forças com 
o Mushuc Runa caso avance. 

Cianorte demite 
treinador

Flamengo e Internacional
na Libertadores

Tem clássico na Copa do Brasil

Stein lidera 
a Liga 

Feminina
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